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МИХАИЛ ЛУКАШОВ,
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

«ЭКОНОМИКА РЕГИОНА»

ГОД БОЛЬШИХ ДЕЛ

Уходящий год принято провожать 
теплыми словами. Только вот проводить 
2018 год пока не получается, и вряд ли 
это удастся даже ночью 31 декабря, ког-
да мы будем откупоривать шампанское. 
Потому что слишком много предвкуше-
ний и тревог уложил нам на плечи насы-
щенный 2018-й. Но о личном не будем, 
оно у каждого свое, лучше подведем 
итоги жизни Краснодарского края и по-
размыслим о том, почему подводить 
итоги на самом деле пока рано.
2018-й можно было бы назвать годом, 
когда в регионе, наконец, удалось 
снять проблему обманутых дольщи-
ков. Исполнительная власть, депутаты 
Законодательного собрания и деве-
лоперы в едином волевом порыве 
взялись достраивать проблемные дома, 
оставленные в наследство застройщи-
ками, которые свой новый год встретят 
в следственном изоляторе. Разработали 
закон о компенсациях бизнесу за уча-
стие в завершении долгостроев. Нашли 
и заинтересовали инвесторов. А инве-
сторы взялись за дело. И вот проблема 
уже не стоит так остро. Но надолго 
ли? Строительный рынок продолжает 
падать, и никто не поручится, что нас 
не ждет новая череда банкротств. В этом 
году, наконец, приняли Стратегию 
социально-экономического развития 
края до 2030 года, где очень красиво 
расписано, как мы будем жить лучше 
и богаче. Обнародовали концепцию 
краснодарской агломерации. И, кстати, 
краевой центр в этом году официально 
стал миллионником! Вот чего от этого 
ждать? Строительства долгожданно-
го метро? Или этот почетный статус 
такая же формальность, как кубан-
ская зима — явление исключительно 
календарное. А еще все ждут, спасут ли 
легендарный краснодарский кинотеатр 
«Аврора», который так и стоит «скеле-
том» после горе-реконструкции. Примут 
ли в Краснодаре, наконец, Генплан, 
без которого город, как ежик в тумане, 
бредет в непонятном никому направле-
нии. Куда, в конце концов, занесет нашу 
экономику и что будет с курсом рубля? 
Сложно, знаете ли, строить планы 
в кризисные времена. Планы, надежды, 
тревоги… Есть ощущение, что 2018 год 
оставляет нам больше вопросов, чем 
ответов. А еще, я уверен, у каждого в но-
вом году много дел. И хочется верить, 
что наши желания совпадут с нашими 
возможностями.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ТУРИЗМ

РЕКОРДНОЕ ПОСТОЯНСТВО В 2018 
году Краснодарский край поставил очередной ре-
корд по объему туристического потока на курорты 
региона. Как рассказал „ЭР“ курирующий туристи-
ческую отрасль  вице-губернатор Василий Швец, за 
три летних месяца регион посетило свыше 10,4 млн 
отдыхающих, что на 5 % больше, чем летом 2017 
года. При этом, по данным на 1 декабря, общее 
количество курортников превысило 16,5 млн чело-
век. Это на 6 % больше, чем в тот же период годом 
ранее, и больше, чем рассчитывали получить по 
итогам всего года в целом. Напомним, в январе 
2018-го представители власти в своих осторожных 
прогнозах говорили о том, что край повторит ре-
корд 2017 года — 16 млн человек. После успешно 
проведенной летней кампании прогноз вырос до 
16,2 млн человек. Однако по современным прогно-
зам к уже побывавшим в крае 16,5 млн человек в 
декабре может добавиться еще порядка 200 тыс., 
и общее количество посетивших кубанские курорты 
туристов достигнет 16,7 млн.

«Мы отмечаем растущий интерес к внутрен-
нему туризму. Россияне более активно и массово 
посещают объекты, расположенные внутри страны, 
и находят преимущества в том, чтобы отдыхать, не 
пересекая границы. Это, например, более высокий 
уровень безопасности, отсутствие многих барьеров, 
в том числе языковых, снижение рисков, которые 
часто связаны с чартерными перелетами. Кроме 
того, на черноморские курорты можно добраться 
как по воздуху, так и по железной дороге или на 
автомобиле. Для гостей наших курортов эта вариа-
тивность подчас играет решающую роль при выбо-
ре места отдыха в пользу России»,- отмечает руко-
водитель департамента маркетинга и продаж сети 
семейных курортов Alean Family Resort Collection 
Ольга Смолкина.

Рост количества отдыхающих продолжается 
все последние годы.  Так в 2013 году в крае от-
дохнули 11,8 млн туристов, в 2014 — 13,7 млн 
человек, в 2015 году турпоток превысил 15 млн 
человек, в 2016 году составил 15,8 млн человек.  
Как отмечают в минкурортов, летом 2018 года наи-
большей популярностью на Черном море пользо-
вались Анапа, Сочи, на Азове — Ейский район, в 
лесной и горной частях края — Горячий Ключ и 
Апшеронский район.

«Увеличение турпотока сопровождается ро-
стом объема услуг, налоговых платежей, посту-
пающих в консолидированный бюджет края от 
предприятий туриндустрии. За девять  месяцев 
предприятия курортной и туристской сферы пере-
числили в бюджет более 5,4 млрд рублей — на 
12 % больше, чем в такой же период прошлого 
года»,— сообщил господин Швец. По данным 
министерства курортов, туризма и олимпийского 
наследия Краснодарского края, налоговые сборы 
от отрасли растут все последние годы. Так в 2015 
году в краевую казну было собрано 5,8 млрд руб., 
а в 2017-м — уже 7,1 млрд руб. 

Кроме того, бизнес видит перспективы в раз-
витии туристических предприятий. За последние  
три года объем накопленных инвестиций в основ-
ной капитал превысил 29 млрд руб., реализуются 
больше двух десятков инвестпроектов на общую 
сумму 18,6  млрд руб. 

ЧЕМПИОНАТ ДЛЯ ВСЕГО МИРА 
Господин Швец также отметил, что драйверами 
роста турпотока в 2018-м стали теплая погода, 
более продолжительный, чем в 2017 году, купаль-
ный сезон, а также мероприятия всероссийского 
и международного уровня, которые принимала 
Кубань. Главным событием уходящего 2018 года 

стал чемпионат мира по футболу FIFA–2018, мат-
чи которого прошли с июня по июль в Сочи на 
стадионе «Фишт». 

Генеральный директор онлайн-сервиса по по-
иску и бронированию туров Travelata.ru Алексей 
Зарецкий отмечает, что мундиаль изменил тради-
ционную картину бронирования пакетных туров на 
курорты Краснодарского края. «Многие москвичи 
хотели посмотреть игру и почувствовать атмосфе-
ру праздника в столице, поэтому остались в горо-
де, полетев в отпуск немного позже. Но в целом, 
по сравнению с прошлым годом, объем турпотока 
внутри страны увеличился — особенно на таких 
направлениях, как черноморское побережье Крас-
нодарского края, Крым и Санкт-Петербург»,— от-
метил господин Зарецкий.

По официальным данным, мундиаль при-
влек в регион около 800 тыс. гостей. Туристы в 
основном селились в Сочи, Анапе, Геленджике и 
Краснодаре. В краевой столице турпоток превы-

ТУРИЗМ

ПО ДАННЫМ НА 1 ДЕКАБРЯ, 
НА КУБАНИ УЖЕ ПОБЫВАЛО 
16,5 МЛН ТУРИСТОВ. И, ПО 
ПРОГНОЗАМ, ЕЩЕ 200 ТЫС. 
МОЖЕТ ДОБАВИТЬСЯ К ЭТОЙ 
ЦИФРЕ ДО КОНЦА МЕСЯЦА, 
УВЕЛИЧИВ РЕКОРД ЭТОГО ГОДА 
ДО 16,7 МЛН ЧЕЛОВЕК

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ,
ЧТО РОССИЙСКИЕ КУРОРТЫ МОГУТ БЫТЬ 
ВОСТРЕБОВАНЫ У ИНОСТРАНЦЕВ ПРИ ОТСУТСТВИИ 
ВИЗОВЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ НА ВЪЕЗД В СТРАНУ, 
СЧИТАЮТ ЭКСПЕРТЫ
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МУНДИАЛЬ ВАМ В ПОМОЩЬ
В УХОДЯЩЕМ 2018-М КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ ПРИНЯЛ 
РЕКОРДНЫЕ 16,7 МЛН ОТДЫХАЮЩИХ. РОСТ ТУРПОТОКА 
ПРОИСХОДИЛ НА ФОНЕ ПРОВЕДЕНИЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА 
ПО ФУТБОЛУ И ВСПЛЕСКА ВЪЕЗДНОГО ТУРИЗМА АНДРЕЙ НИМЧЕНКО
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сил  обычные для этого периода показатели в три 
раза. Прежде всего проведение ЧМ сказалось на 
росте количества туристов из-за рубежа: Швеции, 
Исландии, Швейцарии, Германии, Южной Кореи, 
Италии, Аргентины. В дни проведения мундиаля 
турпоток из-за рубежа увеличился на 90 % — до 
115 тысяч человек. Общее же число иностранцев, 
посетивших край по итогам года, достигло 600 
тыс. человек. 

Как отмечает директор по развитию игорной 
зоны «Красная Поляна» Дмитрий Анфиноге-
нов, ЧМ  продемонстрировал востребованность 
российских курортов у иностранцев при условии 
снижения визовых ограничений. По его мнению, 
зарубежный турпоток вырос в том числе потому, 
что по паспорту болельщиков иностранцы могли 
приехать в Россию без визы. «Уже после чем-
пионата многие возвращались в Сочи со своими 
друзьями, родственниками, которые также имели 
паспорта болельщиков, но по тем или иным при-
чинам не смогли посетить сам мундиаль»,— от-
метил собеседник „ЭР“.  

По мнению господина Анфиногенова, наличие 
визового режима является основным сдерживаю-
щим фактором для въездного туризма. «Человек 
скорее поедет в безвизовые Болгарию, Румынию, 
Грузию, чем будет ждать получения докумен-
тов»,— говорит он. Собеседник издания отмечает, 
что визовые ограничения сдерживают потенциаль-
но высокий турпоток из Стамбула, Израиля, Индии, 
Китая. При этом, подчеркивает он, нынешняя эконо-
мика страны, стоимость рубля, «индекс бигмака», 
который в РФ в несколько раз ниже, чем во многих 
странах — все это является мощным стимулом для 
привлечения иностранцев. «Необходима отмена 
визового режима для прибывающих в страну с це-
лью туризма хотя бы на ограниченные сроки — 72, 
94 часа. На мой взгляд, вся наша туротрасль долж-
на развиваться в сторону максимального привлече-
ния иностранных гостей»,— подчеркнул господин 
Анфиногенов. 

НАЛОГ НА «НЕМЕСТНОСТЬ» 16 июля 
в Краснодарском крае стартовал эксперимент по 
введению курортного сбора. Депутаты Государ-
ственной Думы России приняли закон о курортном 
сборе в июле 2017 года. В качестве эксперимента 
он будет действовать до 2022 года на Кубани, в 
Крыму, Ставропольском и Алтайском краях. Раз-
мер сбора составил 10 рублей в сутки на человека, 
налог взимается в городах: Анапа, Геленджик, Го-
рячий Ключ, Сочи, а также в четырех населенных 
пунктах Туапсинского района: Джубге, Небуге, Но-
вомихайловском и Шепси. 19 льготных категорий 
от сбора освобождены, так же, как и все жители 
региона. Сбор планировали ввести с начала ку-
рортного сезона, однако перенесли из-за проведе-
ния матчей чемпионата мира по футболу. 

По данным администрации края, с середины 
июля по конец сентября поступления от нового 
налога составили 82 млн руб., что выше запла-
нированных показателей. Ранее власти полагали, 
что до конца 2018 года в казну от сбора поступит 
порядка 70 млн руб. За два с половиной месяца 
«экспериментальные» территории края посетило 
2 млн туристов, 1,2 млн из них уплатили сбор, 800 
тыс. воспользовались льготой. На эти средства 
в 2019 году планируется провести благоустрой-
ство курортных территорий. В Анапе, к примеру, 
установят фонари и светодиодные конструкции. В 
Геленджике — новые скульптуры из садовых рас-

тений и световые композиции. Соответствующие 
направления выбирались голосованием жителей 
муниципалитетов. 

ЧЕТЫРЕ «ЗВЕЗДЫ» ПЕРЕБИЛИ 
ПЯТЬ По данным пресс-службы национального 
туроператора «Алеан», динамика продаж туров 
по Краснодарскому краю в целом в течение 2018 
года была положительной. По сравнению с преды-
дущим периодом рост составил порядка 15 %.

В качестве одной из основных причин в компа-
нии называют дифференцированность туристиче-
ской отрасли края — на Кубани есть как зимние, 
так и летние курорты. В начале года безусловным 
лидером продаж был горнолыжный курорт Крас-
ная Поляна, а в летнем сезоне наиболее востре-
бованными оказались Анапа, Сочи, Геленджик и 
Туапсе, отмечают в «Алеан».

По данным руководителя департамента мар-
кетинга и продаж сети семейных курортов Alean 
Family Resort Collection Ольги Смолкиной, 2018 
год не был отмечен существенным ростом стои-
мости проживания в гостиницах и отеля края. По 
сравнению с предыдущим годом рост цен оказал-
ся  не более 10 %, говорит госпожа Смолкина. «В 
2016 году, когда турецкие курорты оказались „вы-
ключенными“, многие отели неожиданно для себя 
испытали небывалый спрос и вышли из сезона с 
ощущением, что могли бы заработать больше. Как 
следствие, в 2017 году большинство отелей под-
няли цены, в среднем на 20 %. Но когда стало оче-
видно, что загрузка по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года снизилась на 10-
15 %, стоимость путевок стала снижаться. В 2018 
году большинство отельеров не стали рисковать и 
оставили цены примерно на той планке, которая 
была установлена после экстренного снижения в 
разгар летнего сезона 2017 года»,— говорит го-
спожа Смолкина. 

По данным онлайн-сервиса по поиску и брони-
рованию туров Travelata.ru, средний чек на туры в 
Краснодарский край в 2018 году вырос на 9,5 %. 
В  2017 году от составлял 31 500 руб., в 2018-м 
— 34 500 руб. Меньше всего год к году подоро-
жали туры с перелетом и проживанием в кубан-
ские отели категории 5* — на 2 %. В текущем году 
средний чек составил 65 500 руб., в 2017 году цена 
была 64 000 руб. (данные Travelata.ru). 

Средняя цена на туры в отели 3* выросла на 
16 % — с 28 000 руб. до  32 500 руб. А отдых 

в отелях категории 4* подорожал аж на 34 %, 
с 41 500 руб. до 55 500 руб.

По данным Travelata.ru, безусловным лиде-
ром бронирования отелей в 2018 году оставались 
территории Большого Сочи. В 2018 году из всего 
объема проданных туров 56,3 % приходилось на 
Адлер, 22,5 % — на Красную Поляну. Следующей 
в списке идет Анапа — 3,5 %. Практически такая 
же картина наблюдалась и в 2017 году. 

Также среди тенденций уходящего года Алек-
сей Зарецкий назвал переход туроператоров к 
формированию турпакетов на основе регулярных 
рейсов и движение в сторону «онлайнизации» 
всех процессов. «Одновременно с этим туристы 
становятся все более самостоятельными, они го-
раздо чаще принимают решение о выборе тура, 
исходя из стоимости, чем в прошлые годы, и 
проявляют гораздо больше требовательности к 
современным технологиям»,— говорит господин 
Зарецкий.

Представители отрасли констатируют рост 
числа россиян, которые не пользуются для органи-
зации отдыха услугами турагентств. Опрошенные 
„ЭР“ эксперты связывают это как с общим подо-
рожанием туров, так и с высокой транспортной 
доступностью кубанских курортов. Людям проще 
оплатить номер в отеле и самим добраться до него 
поездом, самолетом или на личном автомобиле. 
Тем более что сегодня наши соотечественники все 
чаще предпочитают отправляться на отдых всей се-
мьей, и поездка на собственной машине оказывает-
ся в таком случае самым экономичным вариантом. 

ВКЛЮЧАЮТ ВСЕ! В предыдущие годы в 
крае практически завершилась классификация 
отелей, гостиниц, санаториев и т. д. «Звезды» 
сегодня присвоены более 6300 кубанским сред-
ствам размещения туристов. 2018 год в свою 
очередь стал периодом роста количества отелей, 
внедряющих у себя стандарты отдыха по системе 
«все включено». Сегодня в регионе, по данным 
администрации края, по такой системе работают 
43 гостиницы и отеля: десять в Сочи, 21 в Анапе, 
остальные в Геленджике и Туапсинском районе. 
Это на 40 % больше, чем было еще в 2017 году. 
По этому показателю край впереди всех остальных 
курортных территорий России. Ближайший конку-
рент — Крым, 20 отелей. 

Как отмечают сами отельеры, переход на та-
кую систему предоставления услуг оправдывает 

себя. Загрузка в высокий сезон достигает прак-
тически 100 %, а в низкий — около 90 %. По ин-
формации регионального минкурортов, средняя 
загрузка номерного фонда гостиниц, отелей, пан-
сионатов в 2018 году в низкий сезон составляла 
62,2 %, в высокий — 86,5 %. При этом стоимость 
размещения в отелях с системой «все включено» 
можно считать конкурентоспособной: в пик сезона 
на человека — от 3500 руб. в сутки, в низкий се-
зон — от 1800 руб. 

Ольга Смолкина подтверждает общий тренд 
на развитие продукта, способного конкурировать с 
популярными зарубежными направлениями. «Не-
возможно перенаправить поток туристов из Тур-
ции, Египта, Испании или Франции, не предложив 
взамен аналогичного уровня комфорта, сервиса и 
набора услуг по сопоставимой цене». 

Собеседница  „ЭР“ также отмечает рост конку-
ренции среди заметных игроков рынка, что при-
водит к повышению уровня сервиса. «Основной 
тренд 2018 года — усовершенствование качества 
продукта и выстраивание долгосрочных взаимо-
отношений с гостями. Отели внедряют программы 
лояльности, работают с репутацией, стремятся 
обеспечить максимальный процент возвратности 
гостей. Новый клиент всегда стоит в два-три раза 
дороже, чем постоянный. Кроме того, гость, кото-
рый неоднократно отдыхает в твоем отеле и хоро-
шо знает продукт, становится адвокатом бренда. 
Он способен не только широко транслировать 
информацию об услугах, но и помогать компании 
развивать продукт, давая обратную связь, обеспе-
чивая сведениями о качестве работы».

Собеседница „ЭР“ подчеркивает, что не-
обходимость развивать продукт, сохраняя до-
ходность бизнеса, подталкивает отельеров к 
освоению смежных направлений деятельности. 
«Сейчас уже недостаточно владеть только опы-
том и технологиями в сфере гостеприимства, 
так как это не обеспечивает поддержание кон-
курентоспособности. Для профессионалов го-
стиничного бизнеса все актуальнее становятся 
смежные компетенции, такие как экономический 
анализ, интернет- и IT-технологии и  т.д.»,— го-
ворит госпожа Смолкина. n

«ТУРИСТЫ СТАНОВЯТСЯ ВСЕ 
БОЛЕЕ САМОСТОЯТЕЛЬНЫМИ, 
ОНИ ГОРАЗДО ЧАЩЕ, 
ЧЕМ В ПРОШЛЫЕ ГОДЫ, 
ПРИНИМАЮТ РЕШЕНИЕ 
О ВЫБОРЕ ТУРА, ИСХОДЯ 
ИЗ ЕГО СТОИМОСТИ»

КАЧЕСТВО СЕРВИСА, В ТОМ ЧИСЛЕ ШИРОКИЙ 
ВЫБОР ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ УСЛУГ, СТАНОВИТСЯ ВСЕ 
БОЛЕЕ ВАЖНЫМ В КОНКУРЕНТНОЙ БОРЬБЕ МЕЖДУ 
ОТЕЛЯМИ ЗА КЛИЕНТА
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— Сейчас мы находимся в клинике репродук-
ции OXY-Center. То есть узконаправленном 
медицинском центре. С чем изначально было 
связано решение о диверсификации деятель-
ности CL Medical Group?
— Клиника OXY-Center — это первый проект 
CL  Medical Group, связанный с оказанием 
высокотехнологичной медицинской помощи 
узкого профиля. Базовой фирмой для этого 
стала медицинская лаборатория CL. Поэтому 
ресурс у нас был, и мы обратили внимание 
на мировую тенденцию к росту бесплодия и 
посчитали, что открытие такой клиники будет 
своевременным. И не ошиблись. При этом мы 
понимали, что инвестиции будут носить стра-
тегический характер, это были «длинные» 
деньги. Ведь эффективность программ ЭКО 
во всем мире составляет от 37 до 40 %. Такая 
относительно невысокая доля положитель-
ных результатов вызывает у людей некоторое 
разочарование, поэтому создать репутацию в 
этой сфере было очень непросто. Да и сейчас 
наши инвестиции идут уже не столько в высо-
кие технологии, которые теперь нужно лишь 
постоянно совершенствовать, а в создание 
бренда клиники. 

— Вы одними из первых начали всерьез при-
менять генетические исследования. Насколь-
ко они перспективны?
— Генетика — это завтра, которое наступило 
уже сегодня. Широкое внедрение генетиче-
ских исследований в разных областях ме-
дицины кардинально переворачивает наши 
представления о тех или иных заболеваниях. 
И репродукция — лишь первое направление, 
в котором мы планируем этим заниматься. Что 
это дает пациенту? В первую очередь эконо-
мит ему деньги, как бы странно это ни звуча-
ло. Приведу пример. Иногда к врачу приходят 
мужчина и женщина, которые чисто генетиче-
ски не могут иметь друг от друга детей. Они пы-
таются забеременеть первый, второй год — и 
ничего не выходит. Если бы они прошли соот-
ветствующее исследование, то это дало бы им 
понимание, как строить свое будущее. Кроме 
того, поскольку процесс оплодотворения при 
ЭКО происходит вне человеческого организма, 
мы можем с высокой степенью точности про-
гнозировать генетические заболевания у еще 
не родившихся детей — как тяжелые*, так и не-
совместимые с жизнью. Более того — проведе-
ние генетических исследований увеличивает 
процент положительных результатов при ЭКО, 
поскольку они помогают врачу точно опреде-
лить, когда лучше имплантировать эмбрион, 
чтобы он прижился. Никакие другие способы 
не позволяют этого делать. Для нас генетика — 
это большой амбициозный и дорогостоящий 
проект. И, насколько мне известно, кроме нас 
в России лишь три клиники этим серьезно за-
нимаются.

Генетические исследования в широком 
смысле открывают огромные возможности 
для прогнозирования развития болезней. Уже 
не за горами время, когда люди еще в моло-
дом возрасте будут проходить геномное сек-
венирование, чтобы получить информацию 
о рисках для здоровья, с которыми они могут 
столкнуться в течение жизни. К примеру, если 
человек вовремя узнал, что у него есть пред-
расположенность к раку легких, то вряд ли он 
начнет курить. И в конечном счете это знание 
значительно увеличит срок его жизни. 

— То, о чем вы говорите, принято называть 
«превентивной» медициной. Но готовы ли 
люди к этому? Считается, что россияне прихо-
дят лечиться только тогда, когда болезнь уже 
серьезно мешает им жить.
— Люди разные, и не важно — россияне они 
или, например, американцы. Среди нас всегда 
есть те, кто осознает ценность жизни. Человек 
будущего информирован обо всех возможно-
стях современных технологий и активно ис-
пользует их для того, чтобы повысить качество 
и продолжительность своей жизни. Поэтому 
экономическая целесообразность превентив-
ной медицины будет в разы выше, чем тра-
диционной. То есть она имеет преимущество 
даже с финансовой точки зрения.

— Для пациентов или для медицинского биз-
неса? 
— Я не люблю понятие «медицинский бизнес». 
По большому счету нет существенной разни-
цы между государственной и частной формой 
собственности. В западных странах и то и дру-
гое финансируется за счет страховых компа-
ний. У нас пока это недостаточно развито, но 
вектор понятен — объемы медицинского стра-
хования будут расти, и вскоре человек не бу-
дет расплачиваться в регистратуре деньгами, 
а будет использовать для этого карту страхова-
ния. И, занимаясь этим бизнесом, мы не стро-
им его по модели «деньги–товар–деньги». Мы, 
прежде всего, помогаем людям жить. 

Отвечая на вопрос, замечу, что рента-
бельность в медицине на порядок выше, чем, 
например, в ритейле, хотя валовые показа-

тели, конечно же, даже сравнить невозмож-
но — они намного меньше. Тем не менее ме-
дицинские услуги можно поставить наравне 
с потребностью в еде — они востребованы 
всегда. При этом известно, что в кризисные 
периоды люди начинают чаще обращать-
ся в медицинские центры. Объяснить этого 
я не могу, но эта тенденция работает во всех 
странах мира. Как только мы видим ухудше-
ние экономической ситуации, люди начинают 
более тщательно заботиться о своем здоро-
вье. И наоборот — если в стране закрывают-
ся медицинские центры, то это очень плохой 
прогностический признак для социума. Это 
означает, что людей уже собственная жизнь 
не интересует. Но сейчас мы видим обратную 
динамику. Более того — многие наши паци-
енты начинают целенаправленно и системно 
подходить к здоровью — своему и своих близ-
ких. Возрастают грамотность и информиро-
ванность, что приводит к повышению требо-
ваний к работе врачей. Я не социолог, но по 
своим наблюдениям могу сказать, что люди 
стали лучше к себе относиться. Кратность по-
сещений наших клиник в год увеличивается — 
и это просто великолепный показатель. Кроме 
лечения основной болезни они все чаще за-
писываются на консультации к разным специ-
алистам, чтобы исключить другие риски. Ме-
няется сама парадигма отношения человека к 
своему здоровью. Многие, причем по большей 
части молодежь, активно занимаются профи-
лактикой. Они понимают, что намного дешев-
ле не допустить болезнь, чем потом ее лечить.

— Означает ли эта динамика, что люди стали 
больше доверять частной медицине?
— Да, практически все показатели частных 
клиник растут. И даже не потому, что появля-
ются новые разработки и подходы к лечению 
(хотя все это есть). Просто ежегодно опреде-
ленное количество людей переходит из го-
сударственных медицинских учреждений в 
частные. Мы к этому готовы. Подчеркну, что 
частная медицина никогда не заменит госу-

дарственную, равно как и государственная не 
исключает частную. Но мы как представители 
частной медицины выполняем две важные 
функции. Первая: помогаем перегруженным 
пациентами государственным учреждениям 
освободиться от некоторых непрофильных 
для них направлений. И вторая: мы предостав-
ляем рабочие места и платим налоги. Сейчас 
в CL Medical Group работает около тысячи жи-
телей Краснодарского края. Добавлю, что и в 
государственной и в частной медицине перво-
степенное значение имеет профессионализм 
врачей, и большинство наших специалистов 
параллельно работают и в госучреждениях — 
это совершенно нормально, здесь нет никако-
го противоречия. Частная медицина развива-
ется там, где для этого есть условия — спрос на 
эти услуги.

— А в чем частные центры конкурируют?
— Лично я не считаю, что в данном случае 
существует какая-то конкуренция. Уместнее 
говорить о партнерстве. Лишь коллабораци-
онные формы взаимодействия позволяют 
выигрывать всем. В принципе все довольно 
просто. Если ты вырываешься вперед, уровень 
конкуренции для тебя снижается. Если же не 
вводишь никаких новшеств, он нарастает. Мы 
всегда планируем быть на шаг впереди, поэто-
му о конкуренции особенно не задумываемся. 
Подтверждением моих слов можно считать то, 
что в уходящем году мы запустили очередное 
партнерское направление — франчайзинг на 
базе медицинской лаборатории CL. Это го-
ворит о том, что настал наш черед делиться 
опытом и возможностями с коллегами. Мы 
предлагаем целый ряд преимуществ: низкие 
стартовые вложения, высокая узнаваемость 
бренда лаборатории и, конечно, медицин-
ская сфера как наиболее устойчивая среда 
для развития.

— Будет ли холдинг масштабироваться за пре-
делы Краснодарского края?
— Наша стратегия нацелена на Кубань. Не 
сочтите это высокопарными словами, но мы 
считаем, что прежде всего нужно улучшать 
жизнь наших земляков. И инвестирование 
в  высокотехнологичную медицину и разра-
ботки, которыми смогут пользоваться жители 
края, и является нашей первостепенной за-
дачей. Я бы даже не назвал это бизнес-стра-
тегией, это, скорее, наше личное желание. 
И  глобальных планов по покорению России 
мы пока не строим.

— Если говорить о внутреннем развитии, то 
какие новые направления и услуги могут по-
явиться в CL Medical Group в ближайшие годы?
— Одно из направлений, над которым мы сей-
час работаем, — консьерж-сервис. Это не тех-
нологичная, а сугубо сервисная услуга. Ин-
формационный центр, которым человек при 
желании может пользоваться 24 часа в сутки. 
Это помощь в подборе врачей, оформлении 
консультаций и пр. Также в планах создание 
клиники антивозрастной терапии, где дело не 
будет ограничиваться косметологией, а будет 
создана комплексная программа по приоста-
новке старения за счет стабилизации процес-
сов, протекающих в организме. Генетические 
исследования — отдельный большой про-
ект, который мы будем развивать в течение 
ближайших 5 лет как минимум. Кроме того, в 
2019 году OXY-Center становится не только кли-
никой репродукции, но и клиникой мужского и 
женского здоровья, для чего мы уже приобре-
ли современное оборудование, позволяющее 
выполнять лапароскопические операции на 
самом высоком мировом уровне. 

Иначе говоря, мы не хотим распылять 
свои ресурсы и сосредоточимся на развитии 
тех направлений, которые у нас уже есть, что-
бы сделать их еще лучше.

« Я не люблю понятие „медицинский бизнес”»
Кандидат медицинских наук, врач высшей категории и создатель CL Medical Group Феликс Гамзаев рассказал о том, 
зачем развивать генетические технологии, будет ли востребована превентивная медицина и почему рост популярности 
частных клиник — это хорошо
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На сегодняшний день CL Medical Group включает 107 филиалов 
медицинской лаборатории CL. Лаборатория представлена в 4 регионах 
ЮФО: Краснодарском крае, Ставропольском крае, Ростовской области 
и Республике Адыгея. В Краснодаре действует клиника OXY-Center, 
3 ее филиала — в Новороссийске, Сочи и Армавире. 6 филиалов детской 
медицинской лаборатории BabyLab, Аллергоцентр, центр цифровой 
стоматологии DENTline, клиника инновационной медицины MEDline. 
Ежемесячно по всем направлениям в CL Medical Group обращаются 
за помощью более 50 тыс. пациентов.

* Тяжелые заболевания – синдром Дауна, гемофилия, трисомия и т. д.
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КРЕДИТКИ СНИЗИЛИ РИСКИ По дан-
ным Национального бюро кредитных историй (НБКИ), 
за июль–сентябрь 2018 года на Кубани было выдано 
102,5 тыс. новых кредитных банковских карт, что на 
58,7 % превысило показатели аналогичного пери-
ода 2017 года (65 тыс. новых кредиток). По этому 
показателю Краснодарский край занимает третье 
место в стране после Москвы и Московской области 
(181,4 тыс. и 140,9 тыс. кредитных карт соответствен-
но). Всего в России в июле–сентябре 2018 было вы-
дано 2,94 млн единиц новых кредитных, что больше 
чем в третьем квартале 2017 года на 61,8 % (было — 
1,81 млн единиц). Генеральный директор НБКИ Алек-
сандр Викулин объясняет такую динамику удобством 
использования кредитных карт как банкам, которые 
способны эффективно управлять кредитным риском 
с помощью лимита, так и самим заемщикам, благода-
ря привлекательным условиям по кредиткам, напри-
мер, льготному периоду по оплате процентов, а также 
простоте их использования.

Растет и средний размер лимитов по картам. Так, 
в октябре 2018 года в Краснодарском крае средний 
размер лимита на картах составлял 45,6 тыс. руб. 
По сравнению с июнем этого года он увеличился 
на 4,4  тыс. руб. или на 10,7 % (был 41,2 тыс. руб.). 
В  среднем же по России лимит по кредиткам в ок-
тябре составлял 50 тыс. руб. (рост по сравнению 
с июнем на 8,4 %). Александр Викулин объясняет 
это снижающимся уровнем просроченной задол-
женности по картам. По данным НБКИ, в третьем 
квартале текущего года доля просрочки свыше 30 
дней по картам к общему объему действующих кре-
дитов данного типа в Краснодарском крае составила 
19,7 %. По сравнению с данными третьего квартала 
2017 года она сократилась на целых 4,9 процентных 
пункта (было 24,6 %). А в целом по России просро-
ченная задолженность по кредитным картам свыше 
30 дней к общему объему таких кредитов составила 
16,4 %, сократившись за год на 3,8 п.п. (было 20,2 %). 
По  словам господина Викулина, пик роста просро-
ченной задолженности в розничном кредитовании 
был пройден в 2015–2016 годах и в настоящее время 
наступил период стабилизации. При этом, по словам 
эксперта, самые высокие темпы сокращения про-
сроченной задолженности демонстрирует именно 
сегмент кредитных карт. «Это объясняется прежде 
всего тем, что банки наладили в этой сфере наиболее 
эффективное управление рисками. В том числе бла-
годаря лимитам»,— резюмирует эксперт.

БАНКИ КАРТОЙ УПРАВЛЯЮТ КЛИ-
ЕНТАМИ Начальник управления потребительско-
го кредитования банка «Открытие» Дмитрий Колов-
ский считает, что рост рынка кредитных карт связан 
с позитивной динамикой на рынке потребительского 
кредитования в 2018 году и растущей популярностью 
безналичных платежей в стране. Дополнительным 

фактором, по его мнению, может являться переток 
рынка POS-кредитов в рынок кредитных карт, а имен-
но в формат карт рассрочки, набирающих популяр-
ность у населения. Между тем заметного увеличения 
размера кредитных лимитов по сравнению с прошлы-
ми годами в банке «Открытие», по словам господина 
Коловского, не наблюдается. В то же время управля-
ющий розничным филиалом ВТБ в Краснодарском 
крае Виктор Тусиков констатирует, что с начала этого 
года портфель кредитных карт ВТБ на Кубани увели-
чился на 25 % и на 1 ноября 2018 составил 3 млрд 
руб. «Спрос на кредитки со стороны самих заемщи-
ков связан с ростом потребительской активности в 
целом и с улучшением платежеспособности клиентов. 
Кроме того, мы это связываем с увеличением базы 
качественных клиентов — „зарплатников”, действую-
щих заемщиков»,— говорит он.

По мнению господина Тусикова, банки в борьбе 
за клиента предлагают все более выгодные условия 
пользования кредитными картами, и ВТБ не ис-
ключение. «Во-первых, это длительный льготный 
период пользования заемными средствами — у нас 
он составляет 101 день. Также мы предоставляем 
возможность бескомиссионного снятия наличных в 
первые семь дней после активации карты. Во-вторых, 
можно получить повышенный кэшбэк до 10 % за по-
купки. В-третьих, все пользователи карты получают 
дополнительную скидку при оформлении ипотеки 
или кредитов наличными. Если говорить об интересе 
банка, то, на наш взгляд, кредитная карта устанавли-
вает длительные взаимоотношения клиента и банка. 
Средний срок использования по ним выше, чем, на-
пример, по кредитам наличными»,— говорит банкир.

По словам Дмитрия Коловского, основная по-
ложительная сторона кредитки для клиента   — 
это возможность использовать ее как платежный 
инструмент, накапливая бонусы или получая 
CashBack. При этом практически все кредитные 

карты предлагаются с льготным периодом креди-
тования. «Сейчас, кстати, наблюдается тренд на 
увеличение сроков льготного периода до 100 и бо-
лее дней. Кредитная карта — это лучшее решение, 
если деньги на крупную покупку нужны здесь и сей-
час. А также кредитная карта может помочь выстро-
ить положительную кредитную историю перед взя-
тием ипотеки, что увеличит шансы на ее одобрение. 
Банкам же необходимо выстраивать долгосрочные 
отношения с клиентом, и карточные продукты по-
могают в решении этой задачи»,— рассказывает 
банкир. Господин Коловский констатирует, что, 
несмотря на бурный рост безналичных оборотов 
по картам, наличные все еще остаются самым по-
пулярным способом оплаты покупок в России. Так и 
кредит наличными пока является более привычным 
для потребителя банковским продуктом. «Несмо-
тря на общие черты между кредитными картами 
и кредитами, кредиты, как правило, используются 
для финансирования более крупных покупок и пога-
шаются дольше, чем оборачивается задолженность 
по кредитным картам»,— считает представитель 
банка «Открытие». 

КАКОЕ БУДУЩЕЕ ЖДЕТ КРЕДИТКИ 
По словам аналитика ИК «Фридом Финанс» Анаста-
сии Сосновой, согласно статистике, в соотношении с 
расчетными картами доля кредиток в стране еще оста-
ется низкой. На их долю, по ее словам, приходится не 
более 15 % всех эмитированных банками платежных 
карт. Банковский интерес к выдачам кредиток, по 
мнению госпожи Сосновой, заключается в получении 
высокого процента в случае их использования клиен-
тами, то есть потенциально доход от кредиток может 
быть выше, чем от простого обслуживания обычных 
расчетных карт. Аналитик считает, что наиболее кон-
курирующие между собой за лидерство на рынке кре-
дитных карт являются кредитки «Тинькофф Банка» и 
«Альфа-Банка». «Полагаю, что число выданных кре-
дитных карт с каждым годом будет увеличиваться не 
менее чем на 5 %»,— заключила Анастасия Соснова. 
Виктор Тусиков, к примеру, рассказал, что в следую-

щем году филиал ВТБ в Краснодарском крае плани-
рует сделать отдельный фокус на продажи кредитных 
карт и практически удвоить их выдачу по сравнению 
с 2018 годом, чему будут способствовать последние 
продуктовые изменения.

Спрос на кредитки в этом году аналитик ГК «Фи-
нам» Алексей Коренев объясняет пусть временным, 
но заметным увеличением потребительского спроса 
в первых трех кварталах 2018 года, а также ростом 
спроса на кредиты, который, в свою очередь, связан с 
резким понижением банком России ключевой ставки 
и, как следствие, падением процентов по кредитам 
в коммерческих банках. Эксперт также констатирует 
возвращение отложенного спроса и снижение уверен-
ности в завтрашнем дне. «Ухудшение макроэкономи-
ческих показателей развития государства, снижение 
доходов населения в течение четырех лет подряд, 
опасения того, что процентные ставки начнут в скором 
времени расти, риски существенного обесценивания 
рубля из-за внешнеполитических и внутриэкономиче-
ских факторов и, как следствие, возможное удорожа-
ние импорта, заставляют многих россиян покупать то-
вары сейчас, пока условия еще достаточно хорошие, 
нежели откладывать приобретение на потом»,— го-
ворит эксперт. 

Ниша потенциальных потребителей данной услу-
ги, по мнению аналитика, физически ограничена, и по 
мере ее заполнения темпы выдачи новых кредитных 
карт банковскими организациями будут снижать-
ся, дойдя до равновесных уровней, определяемых 
балансом спроса и предложения. «Еще одним фак-
тором, который, возможно, будет сдерживать рост 
темпа выдачи кредитных карт, может оказаться по-
вышение кредитными учреждениями процентных 
ставок вслед за пересмотром Банком России ключе-
вой ставки и рисками дальнейшего ее увеличения в 
будущем. А в том, что регулятору придется повышать 
процентные ставки в качестве контрмеры в отноше-
нии проинфляционных рисков, сомневаться уже не 
приходится — вопрос лишь в том, какими темпами 
Центробанк будет вынужден повышать ключевую 
ставку»,— подытожил Алексей Коренев. n

БАНКИ ОТКРЫЛИ КАРТЫ ВЫПУСК НОВЫХ КРЕДИТОК 
НА КУБАНИ УВЕЛИЧИЛСЯ В ПОЛТОРА РАЗА. ПАРАЛЛЕЛЬНО С ЭТИМ РАСТЕТ СРЕДНИЙ 
ЛИМИТ ПО КАРТАМ. ВСЕ ЭТО ГОВОРИТ О ТОМ, ЧТО ФОРМАТ КРЕДИТОВАНИЯ 
ЧЕРЕЗ ПЛАСТИКОВЫЕ КАРТЫ УДОБЕН И БАНКАМ, И НАСЕЛЕНИЮ ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

КРЕДИТНАЯ КАРТА  ЭТО ЛУЧШЕЕ РЕШЕНИЕ, 
ЕСЛИ ДЕНЬГИ НА КРУПНУЮ ПОКУПКУ НУЖНЫ 
ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС

САМЫЕ ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ 
СОКРАЩЕНИЯ ПРОСРОЧЕННОЙ 
ЗАДОЛЖЕННОСТИ 
ДЕМОНСТРИРУЕТ ИМЕННО 
СЕГМЕНТ КРЕДИТНЫХ КАРТ, ЧТО 
ОБЪЯСНЯЕТСЯ ПРЕЖДЕ ВСЕГО 
ТЕМ, ЧТО БАНКИ НАЛАДИЛИ 
В ЭТОЙ СФЕРЕ НАИБОЛЕЕ 
ЭФФЕКТИВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
РИСКАМИ
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 ИНФРАСТРУКТУРА

ИНФРАСТРУКТУРА

Согласно принятому Законодательным собранием 
Краснодарского края бюджету, в 2019 году 70% рас-
ходов будут направлены на социально-культурную 
сферу. На финансирование госпрограмм соцсферы 
предусмотрено более 160 млрд руб., 48 из которых 
пойдут на здравоохранение. Комбинируя собственные 
средства бюджета и федеральные субсидии, власти 
края планируют начать строительство сразу трех зна-
ковых для региона проектов: второй очереди Краевой 
клинической больницы №1 им. Очаповского, нового 
корпуса Детской краевой больницы и так называемого 
медицинского кластера, который разместится в черте 
Краснодара. А под конец года был введен в эксплу-
атацию самый нашумевший медицинский долгострой 
Кубани — перинатальный центр в Сочи. 

ДОЛГИЕ РОДЫ Изначально идея строитель-
ства перинатального центра в Сочи была озвучена в 
2013 году в связи с нехваткой мест в уже действую-
щем родильном доме. Завершить его предполагалось 
в 2016. В 2014 году конкурс на выполнение первого 
этапа строительных работ на сумму 1,6 млрд руб. 
выиграло ООО «Строительная компания «Кубань». 
Однако с финансированием начались проблемы, 
которые позже стали поводом для возбуждения уго-
ловного дела. Тогда ввод в эксплуатацию перенесли 
на 2017 год. Но строительная компания «Кубань» 
попала под процедуру банкротства, и договоренно-
сти с ней были расторгнуты, а Контрольно-счетная 
палата Краснодарского края выявила нарушения при 
строительстве перинатального центра и направила 
результаты проверки в правоохранительные органы. 
В числе подследственных оказался и бывший ви-
це-губернатор Юрий Гриценко. Его обвинили по ч.2 
ст.286 УК РФ (превышение должностных полномочий 
лицом, занимающим государственную должность). В 
частности в том, что, по версии следствия, он пере-
числил 200 млн руб. со счетов ГАУ КК Госэкспертиза 
на  счета ООО  КБ  «Кубанский универсальный банк» 
якобы для  оказания помощи СК  «Кубань» в  строи-
тельстве перинатального центра в Сочи. При этом впо-
следствии денежные средства так и остались в банке, 
так как Банк России отозвал у него лицензию. Судеб-
ное разбирательство в отношении господина Гриценко 
продолжается до сих пор.

Продолжение история с перинатальным центром 
получила уже в 2017 году, когда был найден новый 
генеральный подрядчик строительства  — НАО «Орг-
техстрой», ставшее единственным участником кон-
курса. Стоимость заключенного с предприятием кон-
тракта составила 384 млн руб. В итоге здание центра 
было введено в строй 10 декабря 2018 года., при этом 
общая сумма финансирования за годы строительства 
возросла с 2,2 до 3,7 млрд руб. - из-за того, что долго-
строй приходилось перепроектировать с учетом новых 
требований.

ВТОРУЮ — В ОЧЕРЕДЬ Еще один из-
вестный медицинский «долгострой» — вторая оче-
редь Краевой клинической больницы №1. Впрочем, 
фактически к ее строительству даже не приступали, 
поскольку проект подразумевает существенное рас-

ширение площадей больницы и большие объемы 
финансирования. Предполагалось возвести новые от-
деления ожоговой хирургии, микрохирургии глаза, не-
врологии, урологии и еще ряда блоков по различным 
медицинским направлениям. 

Первоначально приступить к строительству плани-
ровали еще в 2015 году, а закончить — к 2019-му. Как 
сообщил „ЭР” источник, близкий к ситуации, губерна-
тор Вениамин Кондратьев обращался в федеральный 
центр с просьбой выделить на эти цели 15 млрд руб. 
Из ответа следовало, что финансирование будет лишь 
тогда, когда регион введет в строй перинатальный 
центр в Сочи. 

Ранее главный врач ККБ №1 Владимир Порханов 
комментировал „Ъ-Кубань“, что, по его мнению, воз-
вести вторую очередь больницы можно и на средства 
регионального бюджета. «Всю вторую очередь рекон-
струкции можно завершить за три с половиной года. 
Подробный план работ уже составлен — необходимо 
лишь получить финансирование. Чтобы начать, нужно 
порядка 5 млрд рублей. В дальнейшем еще столько 
же. Например, ожоговая реанимация и диагности-
ческий лучевой корпус необходимы уже сейчас, и 
их планируется построить первыми. Это, вероятно, 
самые затратные этапы строительства. Остальные за-
планированные объекты тоже необходимы, но могут 
быть возведены на более позднем этапе»,— сообщал 
Владимир Порханов.

Как пояснила вице-губернатор Анна Минькова, 
курирующая в администрации региона социальный 
блок, в итоге действительно было принято решение 
о строительстве второй очереди ККБ №1 из средств 
регионального бюджета. Объемы финансирования 
проекта в 2019 году в администрации пока не на-
зывают.

ДЕТСКУЮ БОЛЬНИЦУ — НА ФЕДЕ-
РАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ Федеральное финанси-
рование на строительство объектов здравоохранения 
регион в 2019 году все же получит. Но направят его на 
возведение нового здания Детской краевой больницы, 
в объеме около 6 млрд руб. При этом основная часть 
суммы — затраты на покупку оборудования.

«Мы стали одним из 37 субъектов РФ, которые 
получили федеральную субсидию на строительство 
лечебных учреждений, и в 2019 году начнется воз-
ведение нового корпуса Детской краевой больницы, 
который очень нам нужен. Ситуация в учреждении 
непростая, мест не хватает, но скоро все изменится. 
Строиться новые помещения будут на территории уже 
существующей больницы, это будет большой корпус 
с современным оборудованием, что позволит делать 
операции, которые мы раньше не делали, и больше 
не придется отправлять детей на лечение в Москву и 
Санкт-Петербург»,— сообщила Анна Минькова.

Под новый корпус выделено 2,4 га земли, его об-
щая площадь составит 24,5 тыс. кв. м. Сдача объекта 
запланирована на 2021 год.

КЛАСТЕР КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ Во зоб-
новление федерального финансирования крупных 

проектов в здравоохранении побудило региональную 
власть к созданию большого медицинского кластера, 
который займет участок площадью 58 га около по-
селка Новознаменский в Краснодаре. Проект пред-
усматривает как строительство государственных 
медицинских учреждений, так и частные инвестиции, 
либо формы государственно-частного партнерства. 
В частности, там планируют построить краевой онко-
логический центр на тысячу мест, больницу скорой 
медицинской помощи и станцию «скорой» на 150 
выездных бригад, а также противотуберкулезный дис-
пансер. Кроме того, туда могут полностью перенести 
Городскую больницу №1. 

Как прокомментировал „ЭР” вице-губернатор Ан-
дрей Алексеенко, назвать сумму инвестиций в проект 
пока затруднительно, поскольку объекты будут стро-
иться на протяжении многих лет, а поиск инвесторов 
в медицинский кластер еще ведется.

Как считает вице-президент «Опоры России» Па-
вел Сигал, проект медицинского кластера может быть 
перспективен даже в том случае, если субсидий из 
федерального центра не последует. «Строительство 
медицинского объекта может стать интересным инве-
стиционным проектом для крупнейших частных ком-
паний, работающих на территории края. В последнее 
время идет очень много разговоров о государствен-
но-частном партнерстве в социальной сфере, и такой 
проект мог бы стать отличным примером сотрудни-
чества»,— говорит господин Сигал. По его словам, 
если власти удастся сформировать внутри кластера 
комфортный инвестиционный климат и предложить 
бизнесу понятные условия, то он может быть востре-
бован уже в ближайшие годы. n

СТОЛПЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
10 ДЕКАБРЯ ЭТОГО ГОДА В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
ИЗВЕСТНЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ ДОЛГОСТРОЙ — ПЕРИНАТАЛЬНЫЙ ЦЕНТР В СОЧИ. 
ОДНОВРЕМЕННО СТАЛО ИЗВЕСТНО, ЧТО НАЙДЕНО ФИНАНСИРОВАНИЕ ЕЩЕ ДЛЯ ТРЕХ 
ЗНАКОВЫХ ДЛЯ КУБАНИ ПРОЕКТОВ — ДЕТСКОЙ КРАЕВОЙ БОЛЬНИЦЫ, ВТОРОЙ ОЧЕРЕДИ 
ККБ №1 И МЕДИЦИНСКОГО КЛАСТЕРА В КРАСНОДАРЕ. ИСТОЧНИКИ „ЭР” ГОВОРЯТ, ЧТО 
ВЛАСТЯМ КУБАНИ УДАЛОСЬ ВНОВЬ НАЛАДИТЬ ВЗАИМОПОНИМАНИЕ С ФЕДЕРАЛЬНЫМ 
ЦЕНТРОМ И ПРИВЛЕЧЬ ФИНАНСИРОВАНИЕ МИХАИЛ ЛУКАШОВ

ПОКА ПЕРИНАТАЛЬНЫЙ ЦЕНТР НЕ БЫЛ ДОСТРОЕН, 
КУБАНЬ НЕ МОГЛА ПОЛУЧИТЬ ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ НА ДРУГИЕ ПРОЕКТЫ 
В ЗДРАВООХРАНЕНИИ.



— В этом году санаторно-курортному ком-
плексу «ДиЛуч» исполняется 95 лет. Он 
продолжал работать в разные периоды 
истории. Что позволяет ему быть успеш-
ным и востребованным сегодня и в каком 
направлении он развивается?
— Мы не собираемся громко отмечать эту 
дату, но это хороший повод вспомнить о 
том, какой путь был пройден. Конечно, в 
советское время санаторий принимал до 
50 тысяч человек в год. В 90-е к нам при-
езжало по 8 – 10 тысяч, сейчас — уже 14 – 16. 
Реалии очень сильно изменились, но уже 
можно говорить о том, что и в новом вре-
мени мы чувствуем себя очень уверенно. 
В отличие от многих других санаториев в 
непростые времена нам удалось сохранить 
мощную лечебно-диагностическую базу. В 
90-е мало кто хотел этим заниматься, ведь 
санаторий — это очень затратное учрежде-
ние, велики расходы на отопление, осве-
щение, оснащение оборудованием, содер-
жание персонала. Поэтому, чтобы платить 
за все это, мы создали крупное гостинич-
ное хозяйство — сейчас оно насчитывает 
900 мест и соответствует уровню «три звез-
ды». Кроме того, мы создали новый лечеб-
но-диагностический центр высшей катего-
рии, сделав акцент на создании лечебных 
методик для лечения широкого спектра па-
тологий. Мы также гордимся своей мощной 
реабилитационной базой — еще в начале 

2000-х годов мы создали отделение ней-
рореабилитации. Тогда мы были пионера-
ми в этой области в Краснодарском крае, и 
сейчас сохраняем за собой передовые по-
зиции. Начинали с 30 коек, а сейчас их уже 
более 100. В год отделение принимает до 
тысячи человек и более. Сейчас на схожих 
принципах развиваем онкологическое на-
правление.

Недавно мы проводили опрос своих 
пациентов, и 95 % сказали, что обязательно 
приедут к нам еще раз. Проживание, пита-
ние и лечение — это три базовых фактора, 
которые дополняют друг друга и делают 
наши услуги востребованными.

Что касается финансовых показателей, 
то отмечу, что за сверхприбылями мы не 
гонимся. И прибыль направляем частично 
на дивиденды, поскольку являемся акцио-
нерным обществом, а остальную часть — на 
улучшение материальной базы санатория. 
Поэтому растет и доходная, и расходная 
часть. К примеру, в этом году мы почти на 
22 % повысили заработную плату персона-
лу. Ежегодно 4 – 12 млн руб. направляется на 
покупку нового оборудования. Мы следим 
за всеми новинками на медицинском рын-
ке и стараемся оперативно их у себя вне-
дрять. Так что сегодня санаторий оснащен 
только передовым оборудованием. Добав-
лю, что рентабельность в этой отрасли до-
статочно низкая, и мы отдаем себе отчет в 

том, что услуги, которые мы предлагаем, 
должны быть конкурентоспособными.

— Вы являетесь председателем Анапской 
региональной курортной организации 
(АРКА), деятельность которой на самом 
деле не ограничивается Анапой. Какие важ-
ные, на ваш, взгляд изменения произошли 
в курортной отрасли страны в последние 
годы и какова в этом роль ассоциации?
— АРКА существует уже двадцать пять лет, 
и конечно, много важного было сделано 
и в прошлые годы, и в период с 2004 года, 
когда я возглавила ассоциацию. Изначаль-
но в нее входили ведущие специалисты 
отрасли, которым было дорого курортное 
дело. Сегодня в АРКА входит двадцать пять 
ведущих здравниц, и случайных людей там, 
поверьте, нет. Из последних значимых со-
бытий отмечу госсовет по развитию сана-
торно-курортной отрасли, который прошел 
в Белокурихе в Алтайском крае в 2016 году. 
Почему это важно? Потому что впервые за 
долгое время на государственном уровне 
было сказано, что данная отрасль крайне 
важна для страны, она является неотъем-
лемой составляющей системы здравоох-
ранения. Что нужно усиливать программы 
по санаторно-курортному лечению населе-
ния, развитию реабилитации и сохранению 
природных факторов. В частности, удалось 
добиться того, чтобы пляжи, которые до 

этого находились в руках у случайных лю-
дей, по сути спекулянтов, были возвраще-
ны здравницам и их можно было использо-
вать для оздоровления пациентов. Поэтому 
уже сейчас видно, что внимание к отрасли 
со стороны государства выросло. В том 
числе и на краевом уровне — в частности 
я говорю о распоряжении губернатора, 
согласно которому на первой курортной 
линии теперь будет строиться не жилье, а 
санаторная инфраструктура. Это касатель-
но глобальных задач ассоциации. Но мы 
практически каждый день сталкиваемся с 
вызовами курортной отрасли и стараемся 
максимум делать для того, чтобы сохранять 
и приумножать ее потенциал.

— Поддерживает ли государство курорт-
ную отрасль финансово?
— 49 % пациентов приезжают к нам по пу-
тевкам, которые оплачивает им государ-
ство в рамках различных социальных про-
грамм  — в этом и выражается поддержка. 
Остальные путевки мы продаем сами, и 
с  каждым годом «негосударственных» па-
циентов все больше. К тому же по государ-
ственным программам едут не постоянно, а 
девять месяцев в году, поэтому в остальное 
время мы полностью зарабатываем сами, в 
частности зимой. Для привлечения людей 
в невысокий сезон используем различные 
акции, участвуем в программах Краснодар-
ского края, таких как «Южная здравница». 
Для жителей региона это возможность по-
лучить то же самое лечение, что и летом, но 
значительно дешевле, а для нас — повысить 
заполняемость в холодные месяцы. 

— Для чего чаще всего приезжают люди из 
этого 51 процента?
— Около 8 % — это реабилитация. Осталь-
ные люди приезжают в целях лечения — в 
течение трех дней мы полностью обследу-
ем пациента на предмет каких-либо патоло-
гий. Речь идет о многофункциональной ди-
агностике, лабораторных тестах, гастро— и 

« Для нас главное не прибыль,  
а качество лечения»
Заслуженный врач РФ, генеральный директор санаторно-
курортного комплекса «ДиЛуч» Вера Севрюкова рассказала 
о том, в каком направлении развивается отрасль, с кем 
сейчас конкурируют черноморские здравницы и почему растет 
спрос на санаторное лечение



фиброскопии и ряде других исследований. 
После этого мы можем дать заключение: 
все ли в порядке или есть скрытая патоло-
гия, о которой пациент не знал и которую 
нужно лечить. И это можно сделать тут же, в 
санатории. На самом деле, такие патологии 
мы выявляем довольно часто: это заболе-
вания нервной системы, гастроэнтероло-
гические, диабет, который молодеет прямо 
на глазах. Ведь сегодня жизнь сопряжена 
с большим количеством стрессовых ситуа-
ций, провоцирующих развитие болезней, 
а из-за повседневной занятности у людей 
зачастую не хватает времени, чтобы ходить 
на обследования в больницы. Каждый год 
мы находим онкологию у порядка двадцати 
пациентов. Поэтому за эти две-три недели у 
нас в санатории люди хотят полностью об-
следоваться, успеть пройти лечение и полу-
чить рекомендации от врачей. Впрочем, и 
здоровому человеку, как правило, полезно 
походить на ванны, физиопроцедуры, игло-
рефлексотерапию и получить заряд сил на 
несколько месяцев вперед. 

На первом месте для приезжающих к 
нам людей, конечно же, находится лечение. 
Есть и те, кто приезжает на три дня, чтобы 
просто расслабиться, но чаще — на две-
три недели, чтобы пройти обследование и 
пролечиться. Приятно видеть, что у людей 
появляется понимание необходимости са-

наторного отдыха. В 90-е годы привычка от-
дыхать в здравницах была утрачена, но те-
перь все постепенно возвращается на круги 
своя — люди начинают осознавать ценность 
своего здоровья.

— Из каких регионов едут?
— Из Краснодарского края и Ростовской об-
ласти — 25 – 30 %. На втором месте — Москва 
и Московская область, на третьем — реги-
оны средней полосы России, а на четвер-
том  — северные. Например, в этом году 
особенно активно приезжают из Красно-
ярского края и Иркутской области. При 
этом отмечу, что 40 % наших пациентов 
приезжают к нам постоянно, практически 
каждый год. Конечно же, мы стараемся рас-
сказывать о себе по всей стране, постоянно 
развиваем сайт и популяризируем сана-
торно-курортное лечение. На Кубани нам 
это делать легче, мы общаемся с местными 
врачами, они всегда в курсе наших новых 
методик. А также участвуем в инфотурах, 
организованных министерством курортов, 
туризма и олимпийского наследия Красно-
дарского края. 

— Если посчитать, санаториев в традицион-
ном понимании в России сейчас немного. 
Вы как-то конкурируете друг с другом?
— Сейчас у нас в регионе около шестидеся-
ти санаториев, из них двадцать пять входят 
в АКРА. Конечно, мы конкурируем, но по-

дружески. Постоянно делимся друг с дру-
гом опытом, ищем способы, чтобы не под-
нимать резко цены на свои услуги, вместе 
ездим на выставки и участвуем в одних и 
тех же государственных программах. Это 
здоровое соперничество. Конечно, есть 
на рынке пансионаты, которые только го-
ворят, что оказывают медицинские услуги, 
а на самом деле этого не делают. Но у нас 
в ассоциации таких нет. Сегодня мы очень 
хорошо знаем своего клиента, кто приез-
жает и какие услуги им нужны. Естествен-
но, стараемся создавать сервис прожива-
ния лучше, чем в других санаториях, и для 
этого изучаем российский и зарубежный 
опыт. Поэтому пациенты от такой конку-
ренции однозначно выигрывают.

Что же касается частных медицинских 
центров, которых в последнее время от-
крывается особенно много, то с ними мы 
практически не конкурируем, так как они 
обычно занимаются диагностикой, а не ле-
чением. Да, они могут купить хорошее обо-
рудование, но у них нет таких врачей и ле-
чебных программ, как у нас.

— Приходится ли соперничать с зарубеж-
ными здравницами? Догнали ли мы их по 
уровню сервиса и лечения?
— Мы их перегнали, будем говорить чест-
но. Я видела много здравниц и в Австрии, 

и в Германии, и в Чехии. Да, там прекрас-
ная вода, но наши Ессентуки и Железно-
водск по свойствам воды, по набору про-
цедур и эффекту от лечения значительно 
лучше. Мы в России всегда занимались 
классической курортологией, и это никуда 
не делось — мы сохранили наши основные 
лечебные факторы, начали развивать реа-
билитацию, хотя за рубежом этому направ-
лению большого внимания не уделяли. При 
этом я не хочу сказать, что у нас нет конку-
ренции с зарубежными здравницами — она 
есть, как и в любом другом деле. Но боль-
шинство россиян предпочитают отдыхать в 
отечественных санаториях, поскольку зна-
ют, что они получат прекрасное лечение за 
меньшие деньги. 

— Медицина — сфера с очень высокой ин-
фляцией. Как удается сохранять доступные 
для населения цены в условиях постоянно-
го роста цен на оборудование и расходные 
материалы?
— Так же, как и всегда: мы следим за ситуа-
цией в экономике страны, изучаем спрос и 
предложение, и поэтому всегда остаемся на 
рынке. Год назад были опасения, что откры-
тие Турции для российских туристов снизит 
спрос на наши услуги, но они не оправда-
лись — в этом году эти отдыхающие снова 
вернулись к нам. И сейчас мы чувствуем, что 
то, что мы делаем, будет очень востребова-
но. В октябре у нас была 100-процентная 

заполняемость, в ноябре — тоже, думаю, 
что и декабрь мы закончим с хорошими по-
казателями.

— Не сталкиваетесь с проблемой нехватки 
кадров?
— Конкретно в нашем санатории основа 
кадрового состава сформировалась уже 
очень давно. И планку мы не снижаем. 
До 65 % наших врачей — первой высшей 
категории. Каждый год мы приглашаем 
к себе ведущих специалистов, которые 
читают у нас лекции по физиотерапии, 
курортологии и другим направлениям 
медицины. Поэтому наши врачи всегда в 
курсе последних тенденций и применяют 
этот опыт на практике. Что касается новых 
кадров, то мы сотрудничаем с Кубанским 
государственным медицинским универси-
тетом. Принцип такой — сперва будущий 
врач получает образование по основной 
специальности (терапевт, кардиолог, не-
вропатолог), а уже потом проходит до-

полнительное по курортологии. Благода-
ря этому наши врачи могут оказывать и 
экстренную медицинскую помощь — это 
очень важно, учитывая, что часто к нам 
поступают пациенты с тяжелыми патоло-
гиями. Заработная плата у нас в санато-
рии выше, чем в среднем по отрасли, и 
сегодня мы на 100 % обеспечены кадрами.

— Как планируете развивать санаторий 
в ближайшее время?
— Одна из задач — строительство термаль-
ного центра, который будет включать в себя 
летний и зимний бассейны, тренажерный 
зал, сауны, массажный кабинет и т.д. Недав-
но закупили косметологическое оборудова-
ние для нашего спа-салона и будем активно 
развивать это направление, в том числе ре-
абилитацию после пластических операций. 
Продолжим улучшать условия проживания, 
работать над сервисом. Ремонт помещений, 
обновление автопарка — задач каждый год 
очень много. 
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« Что же касается частных медицинских 
центров, которых в последнее время 
открывается особенно много, то с ними 
мы практически не конкурируем, так как 
они обычно занимаются диагностикой, 
а не лечением»



— Сейчас бальнеолечебница занимает-
ся разными направлениями медицины. 
Какие из них вы бы назвали основны-
ми?
— Основное наше направление — это 
санаторно-курортное лечение, которое 
включает оздоровление, профилак-
тику и реабилитацию. Они особенно 
важны, поскольку мы единственные в 
городе, кто это предоставляет в ком-
плексе. Часто человека после опера-
ции отправляют долечиваться домой, 
но это не всегда правильно. На самом 
деле этот восстановительный период 
очень важен. И мы помогаем пациен-
там возвращаться в нормальное фи-
зиологическое состояние с помощью 
природных ресурсов и физиотерапев-
тических процедур. Я акцентирую на 
этом внимание, потому что при меди-
каментозном лечении бывает проявле-
ние разных функциональных наруше-
ний организма. Смысл наших методик 
заключается в том, чтобы сразу блоки-
ровать возможные осложнения. Баль-
неолечебница работает уже 40 лет, на-
коплен огромный опыт.

Предупредить — это путь, который 
выбирает современная медицина, он 
совсем не нов. Вспомните, на чем была 
построена советская медицина прежде 
всего на профилактике и предупреж-
дении заболеваний. К сожалению, 
большинство позабыли это. В тяжелые для 
экономики 90-е была закрыто масса са-
наторно-курортных учреждений. Культура 
профилактики заболеваний была утрачена, 
однако наш центр уже на протяжении 40 лет 
поддерживает этот курс. Именно поэтому 
мы решили расширить свои возможности и 
внедрить новую услуги — генетические ис-
следования. Сдав тест, человек может узнать 
о том, к каким заболеваниям предрасполо-
жен его организм, и предотвратить их.

— В чем суть этой технологии?
— Суть технологии состоит в исследовании 
определенных групп генов. ДНК человека 
неповторима и уникальна, как отпечатки 
пальцев. В ней заложены не только раса, 
цвет глаз и волос человека, но и все осо-
бенности человеческого организма. Сегод-
ня достаточно всего один раз сдать генети-
ческий тест и получить паспорт здоровья, 
в котором будут ответы на все вопросы о 
собственном здоровье, рекомендации по 
предотвращению возможного развития 
хронических заболеваний, поддержанию 
хорошего самочувствия и физической фор-
мы. Мы сотрудничаем с Институтом цито-
логии и генетики Сибирского отделения 
Российской академии наук, г. Новосибирск. 

Научные исследования по генетике в инсти-
туте ведутся более полувека.

Своим пациентам Краснодарская баль-
неолечебница предлагает пять видов ге-
нетического тестирования как для детей, 
так и для взрослых. Так, например, панель 
ДНК-исследований «Активное долголетие» 
позволит определить предрасположен-
ность к возраст-зависимым заболевани-
ям. Анализ генов является незаменимым 
инструментом для разработки программы 
профилактики таких заболеваний, как диа-
бет, атеросклероз, гипертония и др. Резуль-
тат исследований даст понимание пациенту 
того, каких болезней ему следует опасаться 
в будущем, а специалисты Краснодарской 
бальнеолечебницы предложат курс оздо-
равливающих процедур для их предотвра-
щения. 

Генетический тест «Диетология» даст 
возможность подобрать оптимальную ди-
ету для управления весом и определить 
эффективность физических нагрузок. Под-
робный отчет содержит рекомендации по 
коррекции питания, режиму тренировок, 
типу диеты для снижения, поддержания 
или набора веса. 

Еще одно очень востребованное на-
правление — это Baby-test. Родители всег-

да переживают по поводу 
того, кем вырастет их ребе-
нок, что нужно сделать, чтобы 
он рос здоровым и активным. 
По результатам генетическо-
го исследования они получа-
ют полноценный отчет на 70 
страницах, в котором описа-
но, есть ли у ребенка дефицит 
витаминов, микроэлементов. 
Следовательно, не нужно тра-
титься на дорогие витаминные 
комплексы, в которых собрано 
все подряд, лучше просто до-
бавить то, что нужно. 

Эти персональные дан-
ные помогут привить ребен-
ку культуру здорового образа 
жизни, выявить предрасполо-
женность растущего детского 
организма к возможным забо-
леваниям с целью отдаленного 
прогнозирования состояния 
его здоровья. Базовый гене-
тический Baby-test позволит 
родителям сформировать у 
ребенка полезные привычки в 
питании и поведении, развить 
способности и навыки, опре-
делить физические нагрузки, 
чтобы достигнуть высоких по-
казателей в учебе и спорте.

Также популярны панели 
«Косметология» и «Трихоло-
гия», которые позволяют опре-
делить, какие именно препа-
раты и вещества лучше всего 
подойдут вашей коже и воло-
сам — опять же, исходя из дан-
ных о вашем ДНК. Добавлю, что 
ключевое отличие в том, что 
на базе полученных знаний мы 
формируем рекомендации, что 
человеку нужно сделать, чтобы 
добиться желаемого результа-
та. И применить эти знания он 
может в бальнеолечебнице, ис-
пользуя свойства природных 
компонентов, эффективность 
которых давно доказана.

— Какие еще услуги в этом на-
правлении вы готовы предло-
жить пациентам?
— Действительно, сейчас очень 
популярно все, что связано с 
косметологией, эстетикой и ухо-
дом за собой. Мы предоставля-
ем такие услуги, но практикуем 
исключительно естественные 
подходы к омоложению и поху-
дению. Ведь известно, что про-

цессы старения зависят прежде всего от того, 
в каком состоянии находится организм. Чем 
больше в нем токсинов, тем быстрее мы ста-
реем и тем хуже выглядим. Поэтому для нас 
в приоритете детокс-программы, после кото-
рых человек не просто выглядит лучше — он 
оздоравливается на клеточном уровне, что, 
в том числе, снижает риск развития тех или 
иных заболеваний. Красота и оздоровление 
идут рука об руку.

— Краснодарская бальнеолечебница не сто-
ит на месте и внедряет новые виды услуг. Ка-
кие появились в этом году?
— Последние два года у нас идет актив-
ное обновление материально-технической 
базы — закупка новых аппаратов и т.д. Под-
черкну, что речь идет о технологиях не меди-
каментозного, а натуропатического лечения. 
Сейчас это очень актуальное направление, а 
бальнеолечебница в силу своей специфики 
всегда фокусировалась именно на природ-
ных методах. Мы приобрели новую криоса-
уну (оздоровление организма холодом до 
–180С°), добавили услуги «Прессоттерапия» 
(воздействие на лимфатическую систему че-
ловека) и тэйпирование (техника омоложе-
ния лица и тела специальными лентами). У 
нас было 20 разновидностей массажа, а сей-
час — 50. Преуспели в лечении вен нехирур-
гическим способом — микросклеротерапия. 
Появились новые программы, направлен-
ные на укрепление мужского здоровья с ис-

« Красота и оздоровление 
идут рука об руку»
Коммерческий директор Краснодарской бальнеолечебницы Юлия Гладкая о том, 
почему  санаторно-курортное лечение как нельзя лучше укладывается в современную 
концепцию здорового образа жизни  
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пользованием натуральных Сакских грязей. 
Если помните, в советское время существо-
вал бренд «сакские грязи», связанный с озе-
ром Сакское, куда люди приезжали со всей 
страны для решения проблем с потенцией, 
урологией и т.д. Мы переняли этот опыт и ис-
пользуем его в своей работе. Большое вни-
мание в бальнеолечебнице сейчас уделяется 
проблемам бесплодия. Несмотря на обилие 
клиник ЭКО, в последние годы открывших-
ся в Краснодаре, к нам приходят женщины, 
которые не могут забеременеть. Благодаря 
немедикаментозным методикам они стано-
вятся счастливыми мамами. Ведь мы исполь-
зуем опыт прошлых поколений и обогащаем 
его современными технологиями. Сегодня у 
нас есть все, чем гордится мировая бальне-
ология. При этом практически все наши про-
граммы согласованы с ведущими специали-
стами в области здравоохранения. 

— По вашим наблюдениям, меняют ли сейчас 
люди отношение к своему здоровью?
— Да, и это очень радует. Причем наши па-
циенты делятся на две группы. Есть более 
возрастная категория — от пятидесяти лет и 
старше. Этих людей не нужно убеждать в эф-
фективности наших услуг, так как в советское 

время в стране действовало огромное коли-
чество санаториев и по путевке от предпри-
ятия отправиться на курорт мог практически 
любой желающий. Вторая категория — более 
молодые люди. С ней работать тяжелее, так 
как в 90-е годы большая часть санаториев 
исчезла и у этого поколения привычки к оз-
доровлению нет. Впрочем, сейчас молодежь 
понимает, что, кроме правильного питания и 
занятий спортом, для поддержания здоровья 
нужно что-то, а это «что-то» есть у нас. 

 Действительно, бытует мнение, что люди 
сейчас мало задумываются о своем здоровье 
и начинают лечиться, лишь когда болезни 
принимают серьезный оборот. Но я с этим не 
согласна. Есть два основных ценных ресурса 
нашей жизни: время и деньги. На самом деле 
люди сейчас понимают, что профилактика 
нужна, но им не хватает одного из этих двух 
ресурсов. И в этом плане мы идем навстречу. 
Например, мы работаем до 20:00, что очень 
удобно для занятых людей. Есть программы 
оздоровления от 1-го до 14 дней. Согласи-
тесь, найти время на то, чтобы в течение не-
дели по вечерам ходить в бальнеолечебницу, 
можно. Что касается денег, то у нас действуют 
разные виды рассрочек на срок от трех до 
шести месяцев. При этом сумма ежемесяч-

ного платежа равняется расходам на покупку 
кофе. Таким образом, мы говорим людям: мы 
все сделали, чтобы вы сохранили свое здо-
ровье, от вас нужно только желание позабо-
титься о себе.

— Насколько сегодня известен бренд Крас-
нодарской бальнеолечебницы? Планируете 
ли привлекать больше пациентов из других 
регионов?
— В основном наши пациенты — это крас-
нодарцы и жители края. Но есть и люди из 
других регионов, которые ездят сюда года-
ми. Количество иногородних увеличивает-
ся благодаря программам дополнительного 
медицинского страхования — все больше 
предприятий отправляют своих сотрудников 
лечиться к нам. Конечно, мы активно рабо-
таем над тем, чтобы привлечь к нам гостей 
города, сотрудничаем с гостиницами, ко-
торые рассказывают своим постояльцам о 
возможности пройти бальнеолечение. У нас 
есть и своя гостиница, что особенно удобно 
для людей из других регионов. Участвуем в 
программе министерства курортов, туризма 
и олимпийского наследия Краснодарского 
края «Южная здравница» и в различных все-
российских отраслевых мероприятиях. 

Бальнеолечебница 
в цифрах

8 скважин  
находятся на территории  
Краснодарского месторождения;

2 вида  
минеральных вод (йодобромная 
и питьевая «Краснодар-3»);

2050 метров 
максимальная глубина скважины 
Краснодарского месторождения 
(для сравнения: Солнечногорская 
минеральная вода добывается 
на глубине 530 м, самая глубокая 
скважина в Крыму - 970 м, 
в Горячем Ключе – 495 м,  
в Беларуси – 420 м,  
на Северном Кавказе – 1920 м);

75  
физиотерапевтических  
аппаратов;

Более 76000 
физиотерапевтических  
процедур в год;

30 ванн  
для приема лечебных процедур;

36 врачей  
ведут поликлинический прием, 
из них: 2 доктора медицинских 
наук, 8 кандидатов медицинских 
наук, 4 заслуженных работника 
здравоохранения Кубани;

более 600 
пациентов 
ежедневно проходят до 4500 
оздоровительных процедур 
в бальнеолечебнице. Ежегодно – 
более 20 тысяч пациентов;

более  
60 000  
ванн 
отпущено в 2018 году 
в Краснодарской бальнеолечебнице, 
что эквивалентно объему 
53 фонтанов на площади перед 
краснодарским Театром драмы, 
который является крупнейшим 
в Европе «плоскостным» поющим 
фонтаном;

более 1 200 000 
литров воды  
ежегодно отпускается в бювете 
для питьевого лечения.
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ЛИДЕРСТВО НА ФОНЕ ПАДЕНИЯ 
По данным администрации Краснодарского края, 
за девять месяцев 2018 года девелоперы вве-
ли в Краснодаре 1,1 млн кв. м жилья — это на 
601  тыс.  кв. м или 35 % меньше показателя за 
тот же период в 2017 году. В масштабе всего края 
падение оказалось не таким большим, но тоже су-
щественным — 15,7 %. При этом Кубань сохранила 
второе место в стране по объемам ввода жилья 
(более 3  млн кв. м за десять месяцев), традици-
онно уступив лишь Московской области. В Южном 
федеральном округе Кубань сохранила первенство. 
Снижение показателей в департаменте экономиче-
ского развития Краснодара объяснили тем, что за-
стройщики старались максимально ввести в строй 
объекты в конце 2017 года. 

Структура предложения на рынке осталась при-
мерно прежней. Из общего объема многоквартир-
ного жилья за десять месяцев 2018 года введено 
1,9 млн кв. м (89 % к 2017-му), а индивидуально-
го — 1,2 млн кв. м (84 %). 

«Основными сдерживающими факторами раз-
вития в 2018 году стали увеличение себестоимости 
строительства многоквартирных домов и большое 
количество предложений на продажу жилья на пер-
вичном рынке, что сдерживает рост цен. А также 
недостаточный рост доходов населения»,— рас-
сказал „ЭР” вице-губернатор Андрей Алексеенко. 
При этом, по его мнению, большинство добросо-
вестных застройщиков останутся на рынке, невзи-
рая на эти факторы, и сделают акцент на строитель-
ство комфортабельных жилых комплексов по более 
высокой цене. В данный момент на рынке долевого 
строительства региона действуют 347 девелоперов, 
которые возводят 876 объектов.

ЗАСТРОЙЩИКИ УШЛИ ПО-АНГ-
ЛИЙСКИ По словам генерального директора 
Macon Realty Group Ильи Володько, из-за ряда эко-
номических факторов предложение в сфере жилья 
сокращалось на протяжении последних двух-трех 
лет. Причем уходили застройщики с рынка очень 
плохо — через банкротства, порождая недострои 
и обманутых дольщиков. Или, в лучшем случае, 
завершали свои объекты, но к новым уже не при-
ступали. 2018 год стал периодом, когда назревшая 
проблема долгостроев начала глобально решаться. 
По данным администрации края, было введено 
в эксплуатацию 74 проблемных дома площадью 
1,1 млн кв. м. Еще 16 инвесторов уже дали согласие 
на достройку оставшихся недостроев.

Как заявил Андрей Алексеенко, в основном это 
стало возможно благодаря принятому в этом году 
региональному закону, согласно которому власть 
получила право выделять земельные участки в 
качестве компенсации тем девелоперам, которые 
берутся завершать долгострои. В 2019 году его 
планируют дополнить еще одной нормой, подраз-
умевающей выделение субсидий муниципалитетам 
для выплаты денежных компенсаций, а не только 
земельных. При этом получать их будут лишь за-
стройщики, которые станут достраивать инвестици-
онно непривлекательные объекты, от которых они 
не получат прибыли.

Одним из ключевых факторов, которые повлия-
ют на строительный рынок в ближайшее время, экс-
перты называют изменения в ФЗ №214 «О долевом 
строительстве», предусматривающие отказ от при-

влечения средств дольщиков напрямую — теперь 
функцию финансового посредника между населе-
нием и девелопментом будут выполнять банки. 

По мнению властей, эти поправки должны ста-
билизировать рынок, однако, как считает управ-
ляющий партнер компании «Манн, Черемных 
и  партнеры» Иван Черемных, они накладывают 
на девелоперов дополнительную финансовую на-
грузку, которая в условиях падения рентабельности 
в строительной сфере может стать критичной.

«То, что сейчас делают власти, может привести 
к появлению новой волны обманутых дольщиков. 
Прошлые годы показали, что даже крупные деве-
лоперы не всегда способны просчитать экономику 
своих проектов. А в связи с поправками в ФЗ №214 
управлять ей станет еще сложнее — особенно 
если компания одновременно строит большое ко-
личество жилых комплексов. Поэтому сейчас риск 
финансового краха участников этого рынка очень 
велик»,— говорит эксперт.

Президент корпорации «Девелопмент-Юг» 
Сергей Иванов ранее комментировал „ЭР”, что мно-
гое будет зависеть от того, какую позицию займут 
банки в новой системе взаимоотношений с застрой-
щиками. В частности, от условий проектного фи-
нансирования, которое станет основой экономики 
строительных объектов в отсутствии возможности 
привлечения средств дольщиков.

ОДИН НА ОДИН СО СПРОСОМ Илья 
Володько не считает, что изменения в закон «О до-
левом строительстве» были определяющими для 
рынка в 2018 году. По его мнению, куда большее 
влияние на него оказали совсем другие факторы. 
«Пока большой роли ФЗ №214 не сыграл. Скорее 
всего, реальный эффект от поправок застройщики 

ощутят не ранее 2019 года. Намного больше негати-
ва для отрасли было связано с падением спроса в 
целом. И в текущем году он, к сожалению, не рос, а 
продолжал стагнировать»,— констатировал госпо-
дин Володько.

По его словам, в 2016–2017 годах спрос удер-
живала на относительно стабильном уровне сни-
зившаяся средняя ставка по ипотеке, ставшая са-
мой низкой в истории банковской системы России 
(порядка 9 %). «Но сейчас она падать уже не будет, 
а со следующего года, в связи с повышением НДС, 
может вырасти. И по факту уже не будет влиять на 
рынок. Можно сказать, что застройщики останутся 
один на один со спросом и будут крайне осторожно 
строить планы на будущее»,— рассказал Илья Во-
лодько. 

Пока цифры не обнадеживают — в целом по 
России по информации Macon Realty Group, спрос 
на многоквартирное жилье в 2018 году упал на 
15 %. И, по мнению эксперта, Краснодарский край 
ощутит эту тенденцию в полной мере, даже несмо-
тря на огромные объемы миграции в регион (около 
60 тыс. приезжих в год), которые всегда поддержи-
вали рынок. «В бизнесе чудес не бывает, хотя все 
их почему-то ждут. Покупательская способность 
населения падает, и от этого никуда не деться»,— 
считает аналитик рынка недвижимости.

ПОРТФЕЛЬ БЕЗ ПОПРАВОК Боль-
шинство крупных строительных компаний региона 
уже заявили о том, что получили большой массив 
разрешений на строительство до вступления в силу 
новых норм ФЗ №214 — до 1 июля 2018 года. Это 
дало им возможность сформировать портфели 
проектов, которые они будут реализовывать еще 
по старым правилам и по-прежнему использовать 
деньги дольщиков. Как считает Илья Володько, 
это вполне нормальная практика в сложившейся  
ситуации.

«Здесь нет никакой проблемы, поскольку суще-
ствует законный порядок продления действия этих 
разрешений. И застройщики активно пользовались 
им и раньше. Так что, даже если по финансовым 
причинам они не смогут вовремя приступить к стро-
ительству всех объектов, разрешения на которые 
они получили, они могут сдвинуть их реализацию. 
Конечно, формально власть может счесть это на-
рушением и отозвать разрешение, но на практике 
такого обычно не происходит. Потому что все по-
нимают, что добросовестных застройщиков и на 
рынке сейчас немного и лучше строить с ними 
нормальные рабочие отношения»,— прокомменти-
ровал Илья Володько.

По его словам, три года переходного перио-
да, данные девелоперам на адаптацию к новым 
условиям, это очень мало — таков средний срок 
возведения одного жилого комплекса. И массовое 
получение разрешений на строительство по старым 
правилам хоть как-то нивелирует негативный эф-
фект для рынка от поправок в ФЗ №214. 

«Проще будет крупным девелоперам, у которых 
есть деньги и земельные активы. Впрочем, и не-
большие застройщики все же могут адаптироваться 
к новым реалиям — просто они будут одновремен-
но строить не больше одного объекта, и только по-
сле сдачи его в эксплуатацию браться за новый»,— 
считает эксперт.

Член совета директоров компании «ЮгСтрой-
Империал» Ирина Вишневская отметила еще одну 
тенденцию — девелоперы начинают активнее 
строить в районах края, а не в самом Краснодаре. 
По ее словам, в некоторых городах региона новое 
жилье не вводилось больше десяти лет, поэтому 
там спрос на него порой выше, чем в Краснодаре. 
При этом, по ее мнению, сокращение объема вво-
дов жилья не свидетельствует о сокращении рын-
ка — просто некоторые компании взяли передышку 
и сократили свой портфель до лучших времен. n

ДЕВЕЛОПМЕНТ СТОЛКНУЛСЯ С РЫНКОМ
ОБЪЕМЫ ДОЛЕВОГО СТРОИТЕЛЬСТВА В 2018 ГОДУ НА КУБАНИ ПРОДОЛЖИЛИ 
СОКРАЩАТЬСЯ. ПО СЛОВАМ ЭКСПЕРТОВ, ЭТО СВЯЗАНО С ИЗМЕНЕНИЯМИ  
В ФЗ №214 И ПАДЕНИЕМ СПРОСА НА ЖИЛЬЕ, И ЭТА ТЕНДЕНЦИЯ СОХРАНИТСЯ 
В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ МИХАИЛ ЛУКАШОВ
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ОСНОВНОЕ ПАДЕНИЕ ОБЪЕМОВ ПРОИЗОШЛО 
В СЕГМЕНТЕ МНОГОЭТАЖНОГО ЖИЛЬЯ
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По данным Банка России, за десять месяцев 
2018  года банки выдали на покупку квартир в но-
востройках Краснодарского края 34 тыс. ипотеч-
ных кредитов на сумму 62 млрд руб. Это ощутимо 
больше, чем за тот же период 2017-го, когда насе-
ление получило 23 тыс. кредитов в общем объеме 
39 млрд руб. При этом Кубань сохраняет уверенное 
лидерство в разрезе Южного федерального округа. 
В Ростовской области с января по ноябрь этого года 
выдали 28 тыс. кредитов на 50 млрд руб., а в Вол-
гоградской области — 17 тыс. ипотечных займов на 
28 млрд руб. Как в сентябре этого года писала „ЭР”, 
эксперты предсказывали Кубани очередной ипотеч-
ный рекорд, и уже сейчас можно говорить о том, 
что этот прогноз сбылся. Таким образом, успешный 
для ипотечного рынка 2017 год был лишь началом 
его роста.

СУММЫ РОСЛИ, А СТАВКИ НЕТ 
В 2018 году увеличился и средний размер кредита 
на покупку жилья в Краснодарском крае. По дан-
ным исследования Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ), в октябре он достиг 1,9 млн руб., 
что на 181 тыс. больше, чем в третьем квартале 
2017 года (плюс 10 %). При этом наиболее круп-
ные суммы в рамках ипотеки привлекали люди 
возрастом от 40 до 49 лет. Молодежь и старшее 
поколение банки кредитуют не столь охотно. «Пре-
жде всего это связано со сложностью расчета кре-
дитного риска по данной группе граждан, у многих 
из них недостаточно понятная для банка кредитная 
история»,— пояснил генеральный директор НБКИ 
Александр Викулин. 

В связи с этим, по подсчетам Национального 
бюро кредитных историй, рекомендуемый для 
комфортного погашения ипотеки средний размер 
семейного бюджета для жителей Кубани также 
возрос  — до 57,1 тыс. руб. в месяц. Хотя он так 
и остался намного ниже среднероссийского уров-
ня — 70,3 тыс. руб. То есть доступность ипотеки 
в Краснодарском крае была и остается ощутимо 
выше, чем во многих других регионах страны. 
Однако, по данным «Эксперт РА», Кубань входит 
в Топ-20 субъектов РФ с наиболее высокой про-

сроченной задолженностью по ипотеке — она за-
нимает в нем тринадцатую строчку с показателем 
1,4 % от общего количества выданных жилищных 
кредитов, уступая Москве, Красноярскому краю и 
республике Алтай, но обгоняя такие регионы, как 
Челябинская и Кемеровская области, а также Став-
ропольский и Забайкальский края. 

В МОДЕ ГОТОВОЕ ЖИЛЬЕ По мнению 
директора федеральной риэлторской компании 
«Этажи» в Краснодаре Вадима Камалова, в 2018 
году люди перестали беречь деньги до лучших 
времен и начали активно вкладывать их в недви-
жимость. В первую очередь этому способствовала 
самая низкая в истории средняя ипотечная ставка 
(порядка 9,5 %), а также отложенный спрос — те, 
кто давно хотел улучшить жилищные условия, ре-
шились это сделать.

По данным «Эксперт РА», в 2018 году про-
должилась концентрация ипотечного рынка в руках 
крупных банков с государственным участием. Как 
рассказал управляющий розничным филиалом 
ВТБ в Краснодарском крае Виктор Тусиков, поло-
вина кредитного портфеля филиала (31 млрд руб.) 
приходится именно на ипотеку. Он заверил, что 
ипотека осталась драйвером рынка и в 2019 году 
вряд ли потеряет ключевую роль в кредитном порт-
феле. «Снижение процентных ставок и улучшение 
действующих ипотечных программ положительно 
сказалось на росте жилищных кредитов»,— сооб-
щил господин Тусиков. 

Недвижимость в ипотеку в городах края берут 
разную. Так, по данным пресс-службы ВТБ в Юж-
ном федеральном округе, в Краснодаре зафикси-
рован повышенный спрос на новостройки (60 % от 
всех ипотечных покупок недвижимости), а в Сочи в 
тренде готовое жилье (85 %). 

Управляющий Краснодарским отделением 
Сбербанка Андрей Орешко сообщил, что в 2018 
году население в основном предпочитало покупать 

в ипотеку готовую недвижимость. «Вторичный 
фонд динамично растет, в том числе за счет по-
стоянного пополнения сданными в эксплуатацию 
новостройками. К тому же не все покупатели готовы 
приобрести жилье на стадии строительства, многие 
хотят купить квартиру и сразу заехать в нее»,— за-
явил он. При этом чаще в ипотеку покупали двух-
комнатные квартиры и однокомнатные студии, жи-
лье большой площади было не в приоритете.

Средний срок кредитования в 2018 году увели-
чился. Как отмечают в «Эксперт РА», даже несмотря 
на низкие ставки, слабый рост доходов населения 
заставляет людей выбирать более длинные сроки 
кредитования, чтобы уменьшить размер ежемесяч-
ного платежа. В частности возросла популярность 
ссуд сроком от 20 до 25 лет и более. Хотя все еще 
половину кредитов берут на срок от 10 до 20 лет.

НИЖЕ УЖЕ НЕ БУДЕТ По словам Вади-
ма Камалова, рынок уже отреагировал на повы-
шение ключевой ставки Банка России до 7,5 % (на 
0,25 %), однако рост рыночных ставок был пропор-
циональным — также на доли процента. Далее, по 
его мнению, все будет зависеть от последующего 
поведения регулятора и международной обста-
новки. «Разумеется, экономические санкции в от-
ношении нашей страны и другие факты мировой 
политики оказывают влияние на уровень ставок. 
Если мыслить позитивно и допустить, что ничего 
экстраординарного в этом смысле в 2019 году не 
произойдет, то, вероятно, мы увидим умеренный 
рост ипотечной ставки — порядка 1,5 %. В целом, 
несмотря на ускорение инфляции, связанное с по-
вышением НДС, ипотечный рынок продолжает ра-
сти и сейчас. В том числе благодаря отложенному 
спросу населения на недвижимость, который еще 
не удовлетворен. Вероятно, что и в ближайшие 
годы он будет сохраняться. Думаю, что в первом 
полугодии 2019 года мы увидим увеличение коли-
чества ипотечных сделок, так как 1 июля вступят в 

силу очередные поправки в ФЗ №214 «О долевом 
строительстве», обязывающие всех девелоперов 
привлекать средства дольщиков не напрямую, а на 
эскроу-счета в банках, что спровоцирует рост цен 
на недвижимость»,— пояснил Вадим Камалов. Ан-
дрей Орешко допустил снижение рыночной ставки 
в следующем году лишь при условии, что снизится 
и ключевая ставка регулятора. 

В агентстве «Эксперт РА» согласны с тем, что 
давление на строительную отрасль в связи с изме-
нениями в законодательстве в первое время ожи-
вит ипотечный рынок. «Ожидание повышения цен 
на новостройки может привести к кратковременно-
му всплеску спроса на «первичку» во втором полу-
годии 2018-го и первой половине 2019-го, однако в 
горизонте двух-трех лет мы прогнозируем прирост 
выдач ипотеки в основном за счет кредитования на 
покупку вторичного жилья»,— сообщили в агент-
стве. В целом, в «Эксперт РА» сомневаются в том, 
что ипотечному рынку снова удастся повторить 
рекорд, поставленный в 2018 году. Вероятнее, что 
ипотечный рынок начнет стагнировать или посте-
пенно сокращаться. n

ФИНАНСЫ

ФИНАНСЫ

ДОСТУПНОСТЬ ИПОТЕКИ 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
БЫЛА И ОСТАЕТСЯ ОЩУТИМО 
ВЫШЕ, ЧЕМ ВО МНОГИХ ДРУГИХ 
РЕГИОНАХ СТРАНЫ. ОДНАКО, 
ПО ДАННЫМ «ЭКСПЕРТ РА», 
КУБАНЬ ВХОДИТ В ТОП-20 
СУБЪЕКТОВ РФ С НАИБОЛЕЕ 
ВЫСОКОЙ ПРОСРОЧЕННОЙ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЬЮ ПО ИПОТЕКЕ
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Объем ипотечных кредитов, 
выданных в регионах ЮФО  
в октябре 2018 г., млн руб.

Краснодарский край 7 838 

Ростовская область 6 181

Волгоградская область 3 600 

Астраханская область 1 297

Республика Крым 686

Республика Калмыкия 518

Республика Адыгея 299

Севастополь 236

Источник: Банк России

СТАВКА ВОШЛА В ИСТОРИЮ 
В 2018 ГОДУ ИПОТЕЧНЫЙ РЫНОК В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ ПОБИЛ РЕКОРД 2017-ГО 
ПО ОБЪЕМУ ВЫДАЧИ ЖИЛИЩНЫХ КРЕДИТОВ. ПО СЛОВАМ ЭКСПЕРТОВ, ЭТО ПРОИЗОШЛО 
НА ФОНЕ РЕКОРДНО НИЗКОЙ СТАВКИ. ОДНАКО В 2019 ГОДУ ОНА БУДЕТ РАСТИ МИХАИЛ ЛУКАШОВ

В 2018 ГОДУ СРЕДНЯЯ ИПОТЕЧНАЯ СТАВКА 
НА КУБАНИ ПОНИЗИЛАСЬ ДО РЕКОРДНЫХ 9,5 %
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ГРАД ВЕРНУЛ ГОСПОДДЕРЖКУ 
Власти Краснодарского края сообщили о возоб-
новлении региональной финансовой поддержки 
агрострахования со следующего года. Как рас-
сказал вице-губернатор Кубани Андрей Коробка, 
на 2019 год на агрострахование с господдержкой 
запланированы средства как в федеральном, так 
и в краевом бюджетах. Это 334,5 млн руб. — на 
страхование растениеводства и 5 млн руб. — на 
страхование животноводства. Таким образом, по 
мнению экспертов, Краснодарский край не только 
восстанавливает поддержку страхования в расте-
ниеводстве, но и впервые подключится к субсиди-
рованию страхования сельхозживотных. Господин 
Коробка не раз отмечал, что без финансовой под-
держки государства аграрии не страхуют урожай 
из-за высокой стоимости услуги и неуверенности в 
том, что страховая компания сможет компенсиро-
вать страховой случай. Президент Национального 
союза агростраховщиков (НСА) Корней Биждов 
также отмечает, что Кубань отличается высокой 
урожайностью на гектар, поэтому комплексное 
страхование сельхозпосевов от всех рисков требует 
значительных расходов аграриев. 

«В 2019 году, с учетом готовящихся законо-
дательных изменений и при условии внимания к 
этому вопросу со стороны органов АПК края, есть 
возможность выработать совместно с НСА необ-
ходимые решения»,— отметил господин Биждов, 
подчеркнув, что Краснодарский край на протяжении 
многих лет выступал одним из флагманов агро-
страхования в России. Господин Биждов отмечает, 
что финансовая поддержка страхования агропро-
мышленного комплекса со стороны федеральных 
и региональных властей необходима по одной про-
стой причине: государство и субъект Федерации на-
правляют огромные средства в сельское хозяйство, 
но засуха, наводнение или другие природные ката-
клизмы обесценивают эту помощь. Как следствие, с 
урожаем погибают все вложенные в него средства, 
будь то деньги производителя, бюджета региона 
или государства. Страхование отрасли может ре-
шить эту проблему, однако, по мнению экспертов, 
без помощи власти аграриям зачастую не под силу 
тянуть на себе эту серьезную строку расходов. По-

этому, по мнению президента НСА, финансируя 
агрострахование, власти страхуют все средства 
господдержки отрасли. 

Как показывает практика, основными рисками 
для застрахованных растениеводов Краснодарско-
го края, по которым были совершены выплаты, до 
сих пор были засуха и суховей, заморозки, а также 
градобитие. «В 2018 году к тяжелым последствиям 
для ряда хозяйств края привели штормовые явле-
ния с градом, которые привели к потере урожая на 
десятки миллионов рублей для отдельных предпри-
ятий, и эти убытки оказались не застрахованы»,— 
констатирует Корней Биждов.

Напомним: град размером с куриное яйцо, со-
провождающийся шквалистым ветром, прошел в 
ряде районов Краснодарского края 30 июня этого 
года. Больше всего стихия затронула Тимашевский, 
Брюховецкий, Кореновский и Павловский районы. 
По информации администрации Краснодарского 
края, стихия уничтожила посевы на территории 60 
тыс. га, предварительный ущерб сельскому хозяй-
ству региона составил порядка 1,5 млрд руб.

По данным НСА, c 2012 по 2016 годы страховые 
выплаты аграриям на Кубани в результате неблаго-
приятных природных явлений составили почти 3 
млрд руб., а в 2017 году — всего 236 млн руб. В те-

кущем году в регионе нет ни одного действующего 
договора по страхованию урожая с господдержкой. 
Это, по мнению экспертов, связано с тем, что с кон-
ца 2016 года федеральное правительство включило 
субсидию на сельскохозяйственное страхование в 
«единую субсидию» на сельское хозяйство. Таким 
образом, с 2017 года регионам дали возможность 
самим выбирать, на поддержку каких секторов АПК 
направлять средства, выделяемые Федерацией, и в 
каких долях. После этого, по словам Корнея Биждо-
ва, в минсельхозе Краснодарского края фактически 
отказались от поддержки страхования, тем самым 
лишив аграриев возможности защитить свой биз-
нес на льготных условиях. 

АГРАРИИ НЕ ВЕРЯТ СТРАХОВЩИ-
КАМ Корней Биждов уверен, что относительная 
дороговизна страхования сельхозкультур в Красно-
дарском крае связана тем, что цена полиса зависит 
от стоимости продукции, ожидаемой с гектара, а 
кубанский гектар дает высокую урожайность, в 
разы превышающую показатели многих регионов 
России. «Соответственно, такой гектар стоит до-
рого»,— заявил президент НСА. По его словам, 
решение по снижению стоимости страховки может 
быть найдено в «выработке особой конструкции 

программы агрострахования для растениеводства 
Краснодарского края, учитывающей профиль ри-
сков и индивидуальный подход к некоторым из 
них».

Председатель Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельскохозяйственных коо-
перативов Краснодарского края Виктор Сергеев 
рассказал, что система страхования сельского 
хозяйства в России несовершенна и достаточно 
затратна для мелких сельхозтоваропроизводите-
лей. «Если в Европе, например, фермер застрахо-
вал урожай, то он уверен, что в случае его потери 
стопроцентно получит страховую выплату. У нас 
же страховые компании в большинстве случаев не 
готовы компенсировать потери страхователю, по-
этому к чему лишние траты на страховку?» — рас-
суждает господин Сергеев. 

В то же время руководитель отдела продаж 
компании «Независимые страховые консультанты» 
Роман Евстигнеев считает, что в России нет культу-
ры страхования. И это, по его словам, касается не 
только сельского хозяйства, но и всех сфер жизне-
деятельности. Эксперт полагает, что, когда государ-

BACK IN АГРОСТРАХОВАНИЕ АДМИНИСТРАЦИЯ КУБАНИ 
ПЛАНИРУЕТ В 2019 ГОДУ ВЫДЕЛИТЬ 339,5 МЛН РУБ. В КАЧЕСТВЕ ГОСПОДДЕРЖКИ 
СТРАХОВАНИЯ РАСТЕНИЕВОДСТВА И ЖИВОТНОВОДСТВА. ЭТО ГОВОРИТ О ВОЗВРАЩЕНИИ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ В ПРОГРАММУ АГРОСТРАХОВАНИЯ, КОТОРАЯ БЕЗ ИХ 
ПОДДЕРЖКИ СОШЛА В КРАЕ НА НЕТ. ПО МНЕНИЮ СТРАХОВЩИКОВ, ЭТО ПОЗВОЛИТ 
РЕГИОНАЛЬНЫМ ВЛАСТЯМ СЭКОНОМИТЬ БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО СРЕДСТВ, ВЫДЕЛЯЕМЫХ 
НА ПОДДЕРЖКУ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, НО НЕ ПРИНОСЯЩИХ РЕЗУЛЬТАТА ИЗ-ЗА ГИБЕЛИ 
УРОЖАЯ В УСЛОВИЯХ НЕБЛАГОПРИЯТНЫХ ПРИРОДНЫХ ЯВЛЕНИЙ ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

КРУПНЫЙ ГРАД, СОПРОВО-
ЖДАЮЩИЙСЯ ШКВАЛИСТЫМ 
ВЕТРОМ, ПРОШЕЛ В РЯДЕ РАЙ-
ОНОВ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ 
30 ИЮНЯ ЭТОГО ГОДА. БОЛЬШЕ 
ВСЕГО БУРЯ ЗАТРОНУЛА ТИ-
МАШЕВСКИЙ, БРЮХОВЕЦКИЙ, 
КОРЕНОВСКИЙ И ПАВЛОВСКИЙ 
РАЙОНЫ. ПО ИНФОРМАЦИИ 
АДМИНИСТРАЦИИ КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ, СТИХИЯ УНИЧТО-
ЖИЛА ПОСЕВЫ НА ТЕРРИТОРИИ 
60 ТЫС. ГА
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КУБАНЬ ОКАЗАЛАСЬ НЕ ГОТОВА К СТИХИИ  УЩЕРБ 
СЕЛЬХОЗУГОДЬЯМ ПРЕВЫСИЛ 1,5 МЛРД РУБ.
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ство субсидировало страховые выплаты субъектам 
сельского хозяйства, это была не явно, но все же 
навязанная услуга, поэтому ею и пользовались. 
Как только господдержки не стало, потребность в 
услуге у мелких хозяйств отпала. «И не потому, что 
дорого, а потому, что необязательно»,— констати-
ровал господин Евстигнеев.

По мнению вице-президента «Опоры России» 
Павла Сигала, страховым компаниям следует ввести 
несколько уровней страховки для аграриев с разной 
ценовой категорией и с учетом потребностей различ-
ных предприятий агросектора, защитить интересы на 
всех уровнях производства. Алексей Калачев из АО 
«Финам» полагает, что без государственного субси-
дирования агрострахования обойтись невозможно, 
так как, с одной стороны, сельское хозяйство являет-
ся экономически неустойчивой и высокорискованной 
деятельностью, а с другой — вероятность рисков и 
страховые выплаты по ним настолько велики, что ни 
одна страховая компания не справится с выплатой 
по страховому случаю. «Стоимость страхования об-
ременительна для хозяйств, поэтому государство не 
только в России, а во множестве стран субсидирует 
агрострахование на условиях софинансирования. В 
конечном счете такая поддержка государству обхо-
дится дешевле, чем спасение хозяйств и ликвидация 
последствий стихийных бедствий»,— подытожил 
аналитик.

ЗАКОН СДЕЛАЛ АГРОСТРАХОВА-
НИЕ ГИБКИМ 6 декабря депутаты Госдумы 
РФ во втором чтении приняли законопроект об 
изменении системы агрострахования. Как рас-
сказал Корней Биждов, это означает, что с уже в 
следующем году аграрии с высокой вероятностью 
смогут заключать договоры страхования урожая на 
новых условиях. Принципиальными нововведения-
ми принятого закона об агростраховании являются 
отмена порога гибели урожая для признания насту-
пления страхового случая и расширение перечня 
этих опасных явлений. Теперь аграрий сможет за-
страховать сельхозриски не только от всех опасных 
явлений, но и от конкретного перечня рисков. «Все 
это потребует очень серьезной работы по адапта-
ции страховых программ от Минсельхоза и НСА, 

но в конечном итоге поправки делают систему в 
несколько раз более гибкой»,— говорит президент 
Национального союза агростраховщиков.

Отмечается, что в законопроекте расширен 
диапазон доступных по выбору агрария страхо-
вых франшиз и конкретизированы определенные 
аспекты, связанные с процессами заключения 
субсидируемых договоров агрострахования. Так, 
в закон впервые вводятся стандартные требова-
ния к порядку субсидирования расходов аграриев 
на страхование, который должен быть принят на 
уровне каждого субъекта РФ, участвующего в си-
стеме. В нем обязательно должны быть прописаны 
конкретные перечни документов и сроки всех про-

цедур, связанных с рассмотрением заявлений агра-
риев и перечислением субсидий. 

Для крупных предприятий в сфере АПК, по сло-
вам Корнея Биждова, заключение договоров будет 
облегчено в связи с разрешением обеспечивать стра-
ховую защиту рисков одного объекта по нескольким 
договорам, заключенным с несколькими страховы-
ми компаниями. «Это даст возможность застрахо-
вать крупные риски. Агрохолдинги, располагающие 
сельхозплощадями в разных субъектах РФ, больше 
не будут сталкиваться с неопределенностью в во-
просах субсидирования. Для животноводов будет 

важным то, что уточняются формулировки по стра-
хованию животных на случай возникновения очага 
опасного заболевания. Наконец, придание правового 
статуса методам космического мониторинга состоя-
ния посевов и агрометеорологических показателей 
должно не только повысить прозрачность процедур 
агрострахования, но и открыть возможности для раз-
вития новых страховых продуктов»,— комментирует 
президент НСА.

10 декабря Комиссия по страховой деятельно-
сти Российского союза промышленников и пред-
принимателей поддержала предложения НСА о 
развитии системы агрострахования как элемента 
управления рисками АПК. Как сообщил председа-
тель комиссии, президент ВСС Игорь Юргенс, до 
сих пор в госпрограмме тема рисков была отражена 
только в контексте помощи аграриям при чрезвы-
чайных ситуациях. Сегодня же приоритетами госу-
дарства в сфере сельского хозяйства стали задачи 
развития экспортного потенциала сельхозпредприя-
тий, что требует современных инструментов обеспе-
чения устойчивости их бизнеса. В первую очередь 
таким инструментом является страхование, считают 
эксперты отрасли. Комиссия РСПП считает, что го-
споддержка агрострахования также должна быть 
защищена, в связи с чем предложено придать суб-
сидиям на агрострахование защищенного статуса в 
2019 году и выделить их из состава «единой субси-
дии». На основании принятых решений Комиссии по 
страховой деятельности будет подготовлен проект 
обращения РСПП в Правительство России. n

ПРИНЦИПИАЛЬНЫМИ НОВО-
ВВЕДЕНИЯМИ ПРИНЯТОГО 
ЗАКОНА ОБ АГРОСТРАХОВАНИИ 
ЯВЛЯЮТСЯ ОТМЕНА ПОРОГА 
ГИБЕЛИ УРОЖАЯ ДЛЯ ПРИЗНА-
НИЯ НАСТУПЛЕНИЯ СТРАХОВОГО 
СЛУЧАЯ И РАСШИРЕНИЕ ПЕРЕЧ-
НЯ ЭТИХ ОПАСНЫХ ЯВЛЕНИЙ. 
ТЕПЕРЬ АГРАРИЙ СМОЖЕТ 
ЗАСТРАХОВАТЬ СЕЛЬХОЗРИСКИ 
НЕ ТОЛЬКО ОТ ВСЕХ ОПАСНЫХ 
ЯВЛЕНИЙ, НО И ОТ КОНКРЕТНОГО 
ПЕРЕЧНЯ РИСКОВ

ЖИЛЬЕ ОБЕЗОПАСЯТ СТРАХОВКОЙ 
Краснодарский край стал регионом, отчасти благодаря которому летом это-
го года был принят Федеральный Закон № 320-ФЗ, вносящий изменения в 
организацию страхования жилья в России. В настоящее время, по словам 
директора департамента развития имущественного страхования физиче-
ских лиц Всероссийского союза страховщиков (ВСС) Андрея Знаменского, 
прорабатываются механизмы унифицированной программы по страхова-
нию жилья для всех субъектов Российской Федерации. Он отмечает, что из-
начально был вариант реализовать закон по принципу обязательности, как 
это сделано с ОСАГО, однако законодатели остановились на варианте до-
бровольного страхования. Между тем, по данным эксперта, программа по 
реализации страхования жилья войдет в так называемый KPI губернаторов, 
а это говорит о том, что региональные власти будут всячески способство-
вать увеличению доли застрахованных жилых объектов на их территории. 

Почему именно Кубани явилась катализатором принятия страхово-
го закона? По мнению экспертов рынка, этому способствовал целый ряд 
природных катаклизмов, обрушившихся на регион за последние годы. В 
качестве примера Андрей Знаменский приводит наводнение 2012 года в 
Крымске, Геленджике и Новороссийске, когда от стихии пострадали 7,2 
тыс. домов. Этим летом прошедший на Кубани град аномального размера 
повредил около 2 тыс. домов, а наводнение в Туапсинском и Апшеронском 
районах и городе Сочи в октябре текущего года серьезно повредило более 
2,5 тыс. домовладений. Подавляющее число этих домов не было застра-
ховано. Между тем их жители все равно получили материальную помощь 
от администрации Краснодарского края. Общая сумма выплат составила 
153,3 млн руб.  В то же время, по данным «Росгосстраха», в зоне наво-
днения оказалось более 1000 домов и квартир, застрахованных в этой ком-
пании. В региональный центр урегулирования убытков «Росгоссттраха» в 
Краснодарском крае поступило более 130 заявлений о страховом случае от 
клиентов, страхующих в компании свои дома, дачи, квартиры и домашнее 
имущество. 

Помимо кубанских катаклизмов, стихия часто несет разрушительные 
последствия и в других регионах России. Так, в результате наводнения на 
Дальнем Востоке в 2013 году пострадало 12,7 тыс. домов, а пожары в Ха-
касии в 2014 году уничтожили 1300 домовладений. При этом в России на 

сегодняшний день застраховано не более 7,3% жилья. Отчасти это, по мне-
нию экспертов, связано с тем, что люди не верят страховщикам, не знают 
о существующих программах, а зачастую уверены в том, что государство и 
без страховки поможет им при гибели имущества в результате ЧС. 

Сейчас, по словам Андрея Знаменского, существует две принципиаль-
но разных практики страхования жилья в России: московская и краснодар-
ская. При этом в Москве, где оферта по страхованию жилого фонда вклю-
чается в платежку за жилищно-коммунальные услуги, застраховано более 
50% жилья, а в Краснодарском крае, где действуют агентские платежи, – не 
более 3% жилья. Планируется, что на Россию будет транслироваться мо-
сковский опыт страхования жилья, а региональные программы в этой об-
ласти начнут действовать с сентября 2019 года. 

По итогам 2017 года средняя премия при страховании жилья составила 
2,5 тыс. руб., средняя страховая сумма – 950 тыс. руб., средний тариф со-
ставил 0,21%, было заключено 9,5 млн страховых договоров. Новый закон, 
особая роль в котором отведена региональным властям, призван повысить 
охват страхованием жилого фонда, диверсифицировать катастрофические 
риски и повысить финансовую доступность страхования жилья. Ожидается, 
что в итоге участники программы получат каждый свою выгоду. Страхов-
щики – новый технологичный канал продаж для заключения договоров, 
новых клиентов, возможность создать себе положительный образ, а также 
возможность предложить потребителям расширенное покрытие. Простые 
люди будут обеспечены государственными гарантиями полного возмеще-
ния при гибели жилья при ЧС, доступным по цене страхованием, простым 
способом заключить договор (например, платежка ЖКУ), условием страхо-
вания под контролем местных властей, а также выбором формы возмеще-
ния при наступлении страхового случая – жильем или деньгами. Субъекты 
РФ в свою очередь будут иметь возможность разработать региональную 
программу с учетом своих рисков и финансовых возможностей, получат 
дополнительный источник финансирования за счет страхования при чрез-
вычайных ситуациях, а также обеспечат снижение социальных последствий 
и напряженности в случае ЧС и будут иметь финансирование из федераль-
ного бюджета для реализации данной программы. 
ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

САМОСТОЯТЕЛЬНО АГРАРИИ СВОИ РИСКИ НЕ СТРАХОВАЛИ И ЖДАЛИ ПОДДЕРЖКИ ГОСУДАРСТВА
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СПРОС ДАВИТ НА ГАЗ В 2018 году рост 
спроса на природный газ со стороны владельцев 
автотранспорта Краснодарского края по сравнению 
с предыдущим годом составил 9 %. Такие данные 
приводит директор Южного филиала ООО «Газ-
пром газомоторное топливо» Виталий Брижань. По 
его словам, за девять месяцев 2017 года в регионе 
было реализовано 33,2 млн куб. м метана, а в 2018 
году объем реализации за аналогичный период 
составил уже 36,1 млн куб. м. «Это обусловлено 
низкой ценой метана на Кубани — 15 рублей за ку-
бометр, а также комплексной работой компании по 
реализации маркетинговых программ для потреби-
телей и популяризации использования природного 
газа в качестве моторного топлива»,— рассказал 
господин Брижань.

В настоящее время в Краснодарском крае ре-
ализуется план-график по развитию в регионе 
сети газозаправочной инфраструктуры на период 
2018 – 2021 годов. 2 августа текущего года между 
администрацией Кубани и ООО «Газпром газомо-
торное топливо» была актуализирована и подпи-
сана соответствующая дорожная карта. По словам 
Виталия Брижаня, документ предусматривает по-
иск земельных участков под размещение 12 пер-
спективных объектов. В настоящее время ведется 
работа по подготовке к строительству трех новых 
станций в Новороссийске и в Павловском районе с 

окончанием строительства в 2019 году. «Благодаря 
новым станциям улучшится инвестиционный кли-
мат в крае. Развитие газозаправочной инфраструк-
туры позволит привлечь новых бизнес-инвесторов. 
Также мы планируем увеличить долю транспортных 
средств, работающих на природном газе»,— гово-
рит первый вице-губернатор Краснодарского края 
Андрей Алексеенко. Планируется, что общий объем 
инвестиций ООО «Газпром газомоторное топливо» 
в этот проект составит более 2 млрд руб. Строи-
тельство новых станций предполагает создание бо-
лее 180 рабочих мест. Общая производительность 
планируемых к строительству АГНКС достигнет 
около 100 млн куб. м природного газа в год.

ТОПЛИВО И ЗЕМЛЯ По информации мини-
стерства ТЭК и ЖКХ Краснодарского края, админи-
страция региона еще в 2013 году заключила согла-
шения с ПАО «Газпром» и ПАО «НК „Роснефть”» о 

строительстве газозаправочной инфраструктуры на 
территории Кубани. Роль региональных властей в 
этом соглашении заключается в оказании содействия 
при возникновении проблемных вопросов по оформ-
лению необходимой разрешительной документации 
при строительстве и вводе в эксплуатацию АГНКС, 
а также оказание содействия хозсубъектам края в 
приобретении транспорта, работающего на природ-
ном газе. В сентябре 2014 года в крае была утверж-
дена межведомственная региональная программа 
по развитию газомоторного топлива на 2014 – 2020 
годы, согласно которой планировалось построить 
до 2017 года 19 АГНКС и 12 модулей КПГ. В 2017 
году значения целевых индикаторов по программе 
были актуализированы с учетом фактически до-
стигнутых результатов. «За истекший период в крае 
не выполнены мероприятия ПАО «НК «Роснефть»» 
2014 – 2016 годов. «Роснефть» было поручено сфор-
мировать новые планы по строительству газозапра-

вочной инфраструктуры в Краснодарском крае на 
период до 2020  года»,— говорят в региональном 
минТЭК и ЖКХ. В  министерстве уточняют, что кра-
евые власти осуществляют ежемесячный мониторинг 
строительства газозаправочной инфраструктуры. В 
муниципальных образованиях края с 2013 года было 
приобретено 514 единиц транспорта с газовыми дви-
гателями. «Открытие новых АГНКС и строительство 
последующих объектов на территории края даст 
новый импульс развитию и использованию газомо-
торной техники в Краснодарском крае и обеспечит 
возможность выполнения поставленных правитель-
ством Российской Федерации перед краем задач по 
переводу муниципальной техники в крае для работы 
на природном газе»,— рассказали в ведомстве.

В компании «Роснефть» пока не озвучивают 
планы относительно развития сети газозаправоч-
ных станций на территории Кубани. В настоящее 
время на базе нефтяной компании создано ООО 
«РН Газотопливная компания», которое выполняет 
роль единого центра по реализации компримиро-
ванного природного газа корпоративным клиентам 
по топливным картам «Роснефти». «Развитие сети 
автомобильных газонаполнительных компрессор-
ных станций в России является одним из ключевых 

КУБАНЬ СТРЕМИТСЯ К ГАЗУ
КОЛИЧЕСТВО АВТОМОБИЛЬНОЙ ТЕХНИКИ, РАБОТАЮЩЕЙ НА МЕТАНЕ, ВЫРОСЛО 
НА КУБАНИ ЗА ГОД НА 9 %. ЭТО, ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, ОБУСЛОВЛЕНО ОТНОСИТЕЛЬНО 
НИЗКОЙ СТОИМОСТЬЮ АЛЬТЕРНАТИВНОГО БЕНЗИНУ И ДТ ТОПЛИВА, А ТАКЖЕ АКТИВНОЙ 
РАБОТОЙ ПО ЕГО ПРОДВИЖЕНИЮ ДМИТРИЙ МИХЕЕНКО

В 2018 ГОДУ СПРОС НА ПРИРОДНЫЙ ГАЗ 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ ВЫРОС НА 9 %

ГАЗ БЕЗОПАСНЕЕ БЕНЗИНА
Эксперты констатируют, что природный газ гораздо безопаснее всех остальных видом автомо-
бильного топлива. По словам специалистов, нижний предел температуры самовоспламенения 
метана составляет 650 °С, дизельного топлива – 320 °С, бензина – 250 °С. Пожароопасные кон-
центрации метана находятся в пределах 4,4 – 17 % объема, а паров дизельного топлива – 1,1 – 8 %. 
Природный газ почти в два раза легче воздуха, поэтому при разгерметизации оборудования он 
сразу улетучивается. По классификации горючих веществ МЧС России по степени чувствитель-
ности метан входит в самый безопасный 4-й класс.

ТЕНДЕНЦИИ
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приоритетов стратегии «Роснефти» в розничном 
бизнесе и логическим продолжением поручений 
президента и правительства Российской Федера-
ции о реализации комплекса мероприятий, направ-
ленных на повышение энергетической эффективно-
сти посредством расширения использования газа 
как моторного топлива»,— рассказали в компании. 
Между тем, по словам источника „ЭР” в краевой 
администрации, руководство «Роснефти» не вы-
ходит на рынок Краснодарского края по причине 
якобы высокой цены на аренду земельных участков 
под газозаправочные станции. Кроме того, как от-
мечает собеседник издания, руководство компании 
не может найти общий язык с региональными вла-
стями в вопросе мест размещения АГНКС, ожидая 
от региона неких преференций. В настоящее время, 
по информации ООО «Газпром газомоторное то-
пливо», в Краснодарском крае, помимо сети АГНКС 
«Газпрома», действуют лишь две частные газоза-
правочные станции. 

По итогам 2017 года Краснодарский край яв-
лялся лидером среди южных регионов России по 
объему реализации природного газа в качестве 
моторного топлива  (45 млн куб. м), далее следует 
Ставропольский край (37,3 млн куб. м), Ростовская 
область (33,4 млн куб. м). Планируется, что рост 
спроса на природный газ в качестве моторного то-
плива в крае продолжится и дальше. По прогнозам 
компании «Газпром газомоторное топливо», он со-
ставит порядка 10 % в 2019 году. Метан востребован 
со стороны всех сегментов транспорта: пассажир-
ского, легкового, грузового, коммерческого. Новой 
сферой использования природного газа в качестве 
моторного топлива на Кубани является сельское 
хозяйство. По мнению экспертов, ближайшие годы 
значительных скачков цен на газ не ожидается.

МЕТАН ВОШЕЛ В СЕЛЬСКОЕ ХО-
ЗЯЙСТВО На сегодняшний день затраты на 
топливо составляют большую часть в структуре 
себестоимости сельскохозяйственной продукции. В 
этой связи метан в качестве моторного топлива для 
техники сельхозпроизводителей призван снизить 
стоимость продукции за счет своей низкой цены, 
считают эксперты. По расходу 1 куб. м метана эк-
вивалентен одному литру бензина. А благодаря 
чистому составу метана при его использовании на 
транспорте выбросы вредных веществ в окружаю-
щую среду сокращаются до 80 %, а за счет полного 
сгорания метана в двигателе, срок службы техники 
увеличивается в полтора раза. 

Как рассказали в министерстве сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленности Крас-
нодарского края, работа по переводу сельскохозяй-
ственной техники на газомоторное топливо ведется 
в регионе еще с начала 2000-х годов. На сегодняш-
ний день, по информации минсельхоза, в целом по 
краю на сжиженный газ-пропан переведено 36 % 
автомобильного парка или 5666 единиц техники в 
отрасли, а на природный сжатый газ-метан — все-
го 1,7 % или 265 единиц. Достаточно активно за-
нимаются переводом транспорта на газомоторное 
топливо в Тихорецком, Каневском, Выселковском, 
Отрадненском, Приморско-Ахтарском, Старомин-
ском, Тимашевском и Тбилисском районах, где уже 
переведено на газ до 50 % имеющихся автомоби-
лей. В течение 2018 года хозяйства АПК Красно-

дарского края должны дополнительно перевести на 
газомоторное топливо еще 226 автомобилей, в том 
числе 207 единиц на сжиженный газ и 19  единиц 
на сжатый природный газ. «На сегодняшний день 
недостаточно развитая инфраструктура заправоч-
ных станций природным газом является главным 
сдерживающим фактором для увеличения числа 
автомобилей, работающих на этом топливе. Также 
сдерживают использование газомоторного топлива 
высокая стоимость переоборудования, необходи-
мость регистрации и обслуживания оборудования 
в специализированных предприятиях»,— говорят 
в региональном министерстве сельского хозяйства.

По словам специалистов, серийное промыш-
ленное производство тракторов и комбайнов, 
работающих на природном газе, пока еще не нала-
жено. Такая техника выпускается пока в единичных 
вариантах и в основном предназначена для комму-
нального хозяйства. «Однако тенденция роста цен 
на нефтепродукты все больше и больше заставляет 
смотреть  в сторону альтернативного вида топли-
ва»,— констатируют в краевом минсельхозе.

ГАЗ VS ЭЛЕКТРИЧЕСТВО В качестве 
главной альтернативы углеводородному топли-
ву все чаще стали называть не природный газ, а 
электроэнергию. В качестве примера, защитники 
электромобилей приводят Китай, где все больше 
автомобилей и другой техники приводятся в дви-
жение с помощью электроаккумуляторов. Руково-
дитель Управления перспективного планирования 
и развития ООО «Газпромтранс» Андрей Ващенко, 
рассказывает, что в Китае сейчас выпускается бо-
лее 300 тыс. автобусов на электрической тяге в год. 
По его словам, электроавтобус, если высчитывать 
прохождение одного и того же участка пути, в шесть 
раз дешевле бензинового автобуса и в три раза де-
шевле автобуса на природном газе. 

Виталий Брижань в свою очередь отмечает, что 
двигатель транспортного средства, работающего на 
природном газе, соответствует стандарту «Евро-5» 
и «Евро-6», и при использовании метана объем вы-
бросов вредных веществ в атмосферу снижается 
до десяти раз. «Что касается электротранспорта, 
то ключевым энергоносителем для электростанций 
является уголь. При сжигании угля помимо угле-
кислого газа в атмосферу выбрасывается большое 
количество вредных веществ. Можно снизить коли-
чество выбросов за счет различных систем отчист-
ки, но тогда КПД электростанций снизится в разы. 
В результате может сложиться ситуация, когда вы-
бросы углекислого газа в атмосферу при переходе 
на электромобили будут не уменьшаться, а возрас-
тать. К тому же до сих пор остается открытым во-
прос утилизации аккумуляторов электромобилей, 
которые приносят непоправимый урон окружающей 
среде»,— резюмирует директор Южного филиала 
ООО «Газпром газомоторное топливо». Господин 
Брижань добавляет, что в России располагаются 
самые большие в мире запасы природного газа, ко-
торый может использоваться в качестве моторного 
топлива на всех сегментах транспорта: от легкового 
до железнодорожного. 

Таким образом, перспективы у газомоторного 
топлива в Краснодарском крае есть, однако ско-
рость перехода на него в первую очередь зависит 
от желания самих сельхозпроизводителей n

«ГАЗПРОМ» РАСШИРЯЕТ 
СВОЕ ПРИСУТСТВИЕ 
НА КУБАНИ
О планах развития газозаправочной инфраструктуры 
на территории Краснодарского края рассказывает 
директор Южного филиала ООО «Газпром газомоторное 
топливо» Виталий Брижань 

— Сегодня газозаправочная сеть «Газ-
пром» в России включает более 270 ав-
томобильных газонаполнительных 
компрессорных станций (АГНКС). На тер-
ритории Краснодарского края 14 АГНКС 
«Газпром» располагаются в Красно-
даре, Армавире, Белореченске, Ейске, 
Кореновске, Кропоткине, Крымске, Ти-
машевске, Тихорецке, Усть-Лабинске, а 
также в станицах Каневская и Кущев-
ская и поселке Лазаревское. В Сочи 
компания эксплуатирует Передвижной 
автомобильный газозаправщик (ПАГЗ). 
Суммарная проектная производитель-
ность газозаправочной сети «Газпром» 
в Краснодарском крае составляет 
122,5 млн куб. м природного газа в год. 
В планах компании  — расширение га-
зозаправочной сети на территории РФ 
до 500 объектов. 

В текущем году компания «Газпром 
газомоторное топливо» запустила пи-
лотный проект по переводу сельскохо-
зяйственной техники Краснодарского 
края на природный газ. На территории 
крестьянско-фермерского хозяйства 
(КФХ) «Барсук» построена специальная 
площадка и размещен передвижной ав-
тогазозаправщик (ПАГЗ), который обе-
спечивает заправку техники предпри-
ятия природным газом. В ближайших 
планах хозяйства расширение автопар-
ка до 20 единиц газомоторной техники. 
Помимо проекта, реализуемого совмест-
но с КФХ «Барсук», успешным примером 
использования метана на транспорте 
сельскохозяйственного предприятия яв-
ляется опыт СПК «Казьминский» в Став-
ропольском крае. Предприятие эксплуа-
тирует 113 единиц газомоторной техники. 
Для обеспечения парка техники метаном 
рядом с предприятием построена вы-
сокоэффективная автомобильная газо-
наполнительная компрессорная стан-

ция «Газпром» проектной мощностью 
2,9 млн куб. м природного газа в год. Ис-
пользование метана в качестве топли-
ва позволило сэкономить предприятию 
свыше 3 млн руб. за полгода.

На сегодняшний день компания «Газ-
пром газомоторное топливо» реализует 
ряд маркетинговых программ для физи-
ческих и юридических лиц, чтобы стиму-
лировать их к переходу с углеводородно-
го топлива на природный газ. За время 
их действия на КПГ переведено уже 8 290 
единиц техники. Самое большое количе-
ство участников у программы «EcoGas — 
экономия для Вас!», которая позволяет 
компенсировать часть затрат на установ-
ку газового оборудования за счет предо-
ставления бесплатного объема топлива 
на АГНКС сети «Газпром» (до 3000 куб. м 
метана). Вторая по востребованности 
маркетинговая программа — «Первый 
раз — первый газ», в рамках которой ав-
товладельцы получают газовое оборудо-
вание в аренду (с возможностью выкупа 
по остаточной стоимости). Программа 
реализуется совместно со 130 партнер-
скими пунктами по переоборудованию 
в 40 регионах России.

В Краснодарском крае «Газпром» 
сертифицировал три пункта пере-
оборудования в Краснодарском крае: 
«ИталГаз» ИП Голубов И.К. (г. Красно-
дар, ул.  Селезнева, 197/4), «АвтоГазСер-
вис»  ИП  Сенцов А.А. (г. Белореченск, 
ул.  Первомайская, 161), «Реал-Автогаз» 
ИП Колыженкова А.А. (г. Тимашевск, ул. 
Науменко, д. 1А). Данные центры выпол-
няют работы по установке газобаллон-
ного оборудования в соответствии со 
всеми необходимым требованиям без-
опасности. Затраты по переоборудова-
нию в среднем окупаются в течение 4–12 
месяцев в зависимости от условий экс-
плуатации техники.Ре
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ГАЗОМОБИЛЬ С КОНВЕЙЕРА
Автовладельцы могут приобрести газомоторный автомобиль в заводском исполнении. В настоя-
щее время российская линейка транспортных средств, работающих на природном газе, насчиты-
вает более 150 моделей. Стоимость техники в газовом исполнении дороже аналогов на бензине 
или дизеле на 10%. В целях компенсации разницы в стоимости правительством РФ ежегодно 
выделяются субсидии. В 2018 году на закупку техники российского производства, работающей 
на природном газе, было израсходовано 3,3 млрд руб., решается вопрос о предоставлении суб-
сидий еще на 1,5 млрд руб. до конца года. Это позволит просубсидировать производство и по-
ставку 5 тыс. единиц техники, работающей на метане. Благодаря выделению субсидий стоимость 
газомоторной техники в ряде случаев оказывается выгоднее бензиновой и дизельной. Напри-
мер, стоимость газомоторного грузового КамАЗа 65116 с учетом субсидии, которая составля-
ет 1,5 млн руб., будет равна 3,4 млн рублей, при этом стоимость дизельного аналога составит 
3,5 млн руб.

ТЕНДЕНЦИИ
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ВСЕ ДЕЛО В ГУМУСЕ С 1 января 2018 года 
на Кубани вступили в силу изменения в краевой закон 
«Об обеспечении плодородия земель сельскохозяй-
ственного назначения на территории Краснодарского 
края», представители отрасли чаще называют их 
законом о севообороте. Поправки накладывают на 
сельхозпроизводителей, выращивающих зерно, обя-
занность использовать под бобовые культуры (горох, 
нут, а также многолетние травы, такие как люцерна) 
не менее 10 % площадей. Это, по мнению разработчи-
ков, позволит восстановить плодородность кубанских 
земель, которая снизилась из-за нерадивой эксплуа-
тации за последние 25 лет. Так, по данным краевого 
минсельхоза, количество гумуса (основное органи-
ческое вещество почвы, содержащее питательные 
вещества) в кубанской земле снизилось с 3,9 % до 
3,7 %. «Хотя его потеря составляет десятые доли про-
цента, это большая проблема для края. Ведь именно 
большое количество гумуса в почве позволяет Куба-
ни оставаться житницей России»,— рассказал „ЭР“ 
полномочный представитель губернатора края по 
взаимодействию с крестьянскими (фермерскими) 
хозяйствами Вячеслав Легкодух.

Как ранее сообщали СМИ, в 1990 году доля 
многолетних трав в структуре посевных площадей хо-
зяйств всех категорий составляла 13 %. В 2011 году 
на Кубани многолетними травами было засеяно уже 
6 % пашни. Потом землепользователи увлеклись 
выращиванием кукурузы, так как она высокорента-
бельна. И стали занимать под нее любой свободный 
клочок земли, снизив посевы многолетних трав до 
критического минимума. В результате в 2015 году 
доля многолетних трав в структуре посевных площа-
дей края составила уже 4,4 %.

«Научными исследованиями доказано, что насы-
щение севооборота бобовыми травами до 20 % и зер-
нобобовыми культурами до 5 % за 30 лет приводит 
к увеличению содержания гумуса в почвах с 3,86 до 
3,96 %. Данному вопросу была посвящена диссер-
тационная работа руководителя департамента науки 
и инновационного развития Агрохолдинг „Степь” 
Андрея Мищенко, основанная на многолетних ис-
следованиях черноземных почв, результаты которой 
апробируются и внедряются на полях агрохолдин-
га»,— рассказали „ЭР“ в АО Агрохолдинг „Степь“. 
При этом доля зернобобовых культур (горох, соя, нут, 

люцерна, эспарцет, люпин) в целом по холдингу со-
ставляет 12 % от общей структуры посевных площа-
дей. Это условие способствует не только повышению 
плодородия почв, но и увеличению продуктивности 
пашни. За последние пять лет на землях Агрохолдин-
га содержание гумуса повысилось на 0,1 %.

ИТОГИ ГОДА «Этот год показал, что решение 
принять закон о севообороте было верным. По ито-
гам уборки мы увидели, какая колоссальная разница 
в урожайности в тех муниципалитетах, где повышают 
плодородие почвы, соблюдают севооборот, с теми, 
где это игнорируют. У одних показатели – 70 ц/га, а в 
отдельных хозяйствах и более 90 ц/га, у других – едва 

БОБЫ ПОДРОСЛИ С ЭТОГО ГОДА АГРАРИИ ОБЯЗАНЫ СОБЛЮДАТЬ ПРА-
ВИЛА СЕВООБОРОТА, ПО КОТОРЫМ НЕ МЕНЕЕ 10 % ЗЕМЛИ НЕОБХОДИМО ЗАСАЖИВАТЬ БО-
БОВЫМИ КУЛЬТУРАМИ. ЭКСПЕРТЫ СЧИТАЮТ, ЧТО ЭТО СДЕЛАЕТ КУБАНСКИЕ ЧЕРНОЗЕМЫ 
БОЛЕЕ ПЛОДОРОДНЫМИ. РЫНОК УЖЕ ОТРЕАГИРОВАЛ НА НОВЫЕ ПРАВИЛА, ПЛОЩАДИ 
ПОД МНОГОЛЕТНИМИ БОБОВЫМИ ТРАВАМИ УВЕЛИЧИЛИСЬ ДО 13,2 %. В ГОСУДАРСТВЕН-
НОЙ ДУМЕ ИЗУЧАЮТ ОПЫТ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ, ЧТОБЫ РАЗРАБОТАТЬ АНАЛОГИЧНУЮ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНУЮ НОРМУ ДЛЯ ВСЕЙ СТРАНЫ АНДРЕЙ УЛЬЧЕНКО

ПРЕДЫСТОРИЯ ЗАКОНА О СЕВООБОРОТЕ
Изначально изменения в краевой закон «Об обеспечении плодородия земель сельскохозяй-
ственного назначения на территории Краснодарского края» касались лишь выращивания 
бобовых трав, например, люцерны. О включении в новые правила севооборота таких зер-
нобобовых, как горох и нут, речь не шла. Изменить позицию регионального минсельхоза и 
Законодательного собрания края удалось производителям зерна. Дело в том, что если бы 
законодатели ограничились требованием высаживать многолетние травы, многим аграриям 
пришлось бы единовременно нести большие затраты на приобретение специальной техни-
ки — косилок и пресс-комбайнов для их уборки. «Люцерна и прочие кормовые культуры 
улучшают качественные показатели почвы. Но такое же воздействие оказывают и соя, горох, 
нут и прочие. Для их уборки можно использовать те же самые комбайны»,— объяснил по-
зицию сельхозпроизводителей Вячеслав Легкодух.

ИЗЗА НЕРАДИВОЙ ЭКСПЛУАТАЦИИ ЗЕМЛИ КОЛИЧЕСТВО ГУМУСА В КУБАНСКОЙ ЗЕМЛЕ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 25 ЛЕТ 
СНИЗИЛОСЬ С 3,9 % ДО 3,7 %
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превышают 50 ц/га. В то же время у нас в регионе есть 
и те хозяйства, которые с целью получить рекордный 
урожай и сверхприбыль продолжают заливать землю 
химвеществами. Прошу краевой минсельхоз взять 
этот момент на особый контроль. Рекордные урожаи 
любой ценой нам не нужны»,— рассказал вице-гу-
бернатор Кубани Андрей Коробка.

По данным краевого минсельхоза, за год дей-
ствия закона о севообороте доля многолетних 
бобовых трав в структуре посевных площадей в хо-
зяйствах края увеличилась с 10,2 %, до 13,2 %. В не-
которых районах, в том числе в Усть-Лабинском, 
Крымском, Лабинском, их доля превысила 20 %. Наи-
большие площади этих культур также высеяны в Ей-
ском, Крымском, Темрюкском районах, Краснодаре, 
Армавире, Горячем Ключе. При этом в минсельхозе 
признают, что в крае есть и те районы, где доля по-
севов многолетних бобовых трав и бобовых культур 
по-прежнему менее 10 % от посевной площади. На-
звания отстающих районов не указаны.

Одна из проблем успешного исполнения закона 
о севообороте, по мнению господина Легкодуха, за-
ключается в безответственности руководства райо-
нов. «Найти понимание с бизнесменами губернатору 
сложнее, чем главе района. Другая проблема — без-
участное отношение глав поселений к производствен-
ным вопросам. Считается, что главы поселений долж-
ны следить за дорогами, поставкой электроэнергии и 
воды в дома жителей. Мол, общение с бизнесом идет 
на уровне главы района. А я считаю, что это общение 
должно идти и на уровне глав поселений. В каждом 
населенном пункте должен работать совет по пред-
принимательству или иная другая структура»,— от-
метил фермерский омбудсмен.

Председатель Кубанской ассоциации крестьян-
ских (фермерских) хозяйств Виктор Сергеев счита-
ет, что наиболее дисциплинированными оказались 
арендаторы земельных участков. «Если фермер 
не будет ухаживать за землей, собственник вправе 
обратиться в суд для изъятия участка. Насколько я 
знаю, подобных мер воздействия на сельхозпро-
изводителей никто в этом году не применял»,— 
рассказал господин Сергеев. Другой мерой воз-
действия на нерадивого агрария может послужить 
введение ограничений на получение субсидий (эта 
практика уже имеется в рисовой отрасли, где так-
же существует своя норма севооборота), отмечает 
Вячеслав Легкодух. Кроме того, по его сведениям, 
в Государственной Думе России сегодня рассма-
тривается возможность внесения законопроекта 
о севообороте, аналогичного кубанскому. Специ-
алисты в данный момент изучают опыт нашего 
региона. «Возможно внесение изменений в адми-
нистративный кодекс страны, чтобы несоблюдение 

правил севооборота влекло за собой и штрафные 
санкции»,— рассказал господин Легкодух.

ГОРОХ ПАДАЕТ В ЦЕНЕ Эксперты рас-
сказывают, что представители фермерских объеди-
нений просят сегодня внести изменения в краевой 
закон о севообороте. Дело в том, что, согласно ему, 
обеспечить выделение 10 % площадей под посадку 
бобовых культур обязаны те сельхозпроизводители, 
чей земельный банк превышает 100 га. Если площадь 
земли меньше, допускается проведение других меро-
приятий по сохранению плодородия почвы. В част-
ности измельчение и заделка в почву образующихся 
послеуборочных остатков сельскохозяйственных 
культур с добавлением азота, внесение органических 
удобрений или посев сидератов (растений, выращи-
ваемые, с целью их последующей заделки в почву 
для улучшения ее структуры).

«Мы ведем работу, чтобы увеличить минималь-
ный размер площади земли, с которого возникает 
требование засевать 10 % площадей бобовыми. Не 
со 100 га, как прописано сегодня в законе, а с 300 га. 
На 100 га выращивать бобовые экономически невы-
годно. Засеял фермер 101 га, из них необходимо 
выделить 10,1 га, например, под горох. Но даже при 
урожайности 20 центнеров с гектара фермер получит 
20 тонн гороха. Этот объем не даст ему товарную пар-
тию. Нормальная товарная партия должна быть хотя 
бы 50 тонн, это две машины. И вот приезжает пере-
купщик к сельхозпроизводителю и говорит: „Либо ты 
привезешь мне свои 20 тонн, либо я заберу его у тебя 
своим транспортом задешево”. В Законодательном 
собрании есть понимание, что закон надо скорректо-
ровать»,— рассказал Вячеслав Легкодух.

Между тем рынок уже отреагировал на действие 
закона о севооброте. Гороха, нута стало больше, и 
перекупщики на Кубани стали снижать цены. «Тут мы 
можем помочь себе только сами. Если мы не будем 
объединяться и создавать товарные партии, а будем 
отдавать реализацию на откуп перекупщикам, такая 
реакция рынка и будет. В то же время в общерос-
сийском масштабе рост цен на бобовые не отмечен. 
Более того, Минсельхоз РФ планирует увеличение 
контрактов с иностранными партнерами по поставке 
нута. Поставлена задача выйти хотя бы на второе ме-
сто в мире по производству этой культуры. Сейчас мы 
на четвертом месте после Канады, Индии и Индоне-
зии»,— уточнил господин Легкодух.

ПОДСПОРЬЕ ЖИВОТНОВОДСТВУ Экс-
перты уверены, что закон о севообороте позитивно 
скажется на развитии животноводства на Кубани. 
Тем более что в последний год краевые власти гово-
рят об активном субсидировании данной отрасли. В 

данный момент в администрации региона согласовы-
вается соответствующая программа, рассчитанная на 
2019–2022 годы. «На протяжении последних 20 лет 
мы делали основной упор на перевооружение пред-
приятий в сфере растениеводства. Но заниматься 
растениеводством без животноводства — это полет 
с одним крылом, и теперь значительные меры под-
держки, в том числе и краевые, будут направлены 
в сторону животноводства»,— сообщил министр 
сельского хозяйства края Федор Дерека. В частности 

планируется предоставление льготных кредитов на 
строительство ферм с последующим частичным воз-
мещением капитальных затрат. Без кормовой базы 
увеличить поголовье КРС не представляется возмож-
ным, а рост посевных площадей под многолетними 
бобовыми травами обеспечит кормами новые фермы.

Развитие животноводства в свою очередь будет 
способствовать улучшению плодородия почв, счита-
ют эксперты. «Раньше мы больше вносили навоза 
в землю, это хоть как-то нивелировало бездействие 
крестьянина в сохранении кубанского чернозема. 
Сравните урожайность в двух районах: Каневском и 
Ейском (67,6 ц/га и 52,2 ц/га соответственно,— при-
мечание „ЭР“). Районы граничат друг с другом, но в 
Каневском урожайность выше. Конечно, на это влияет 
и тот факт, что в Ейском районе почвы подвергаются 
ветровой эрозии, однако есть и другое объяснение. 
Поголовье КРС в Каневском районе 50 тыс голов, а в 
Ейском — менее 10 тыс. голов. Навоз ничем не заме-
нишь при улучшении плодородия почв»,— рассказал 
Вячеслав Легкодух. n

РИСОВОДАМ СУБСИДИЙ НЕ ХВАТИЛО
В 2018 ГОДА ВСТУПИЛ В СИЛУ ЗАКОН, ОБЯЗЫВАЮЩИЙ РИСОВОДОВ СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА СЕВООБОРОТА. ЕСЛИ РАНЕЕ 
В УСЛОВИЯХ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ СУБСИДИЙ НА ПОДАЧУ ВОДЫ ЭТО ТРЕБОВАНИЕ ОТСУТСТВОВАЛО, ТО ТЕПЕРЬ ФЕРМЕРЫ ПРИ 
НЕВЫПОЛНЕНИИ НОВЫХ ПРАВИЛ ЛИШАЮТСЯ БЮДЖЕТНОЙ ПОДДЕРЖКИ. В РЕЗУЛЬТАТЕ ОКОЛО ДЕСЯТКА ХОЗЯЙСТВ НЕ 
ПОЛУЧИЛИ СУБСИДИЙ НА СУММУ ОКОЛО 25 МЛН РУБ. ПРИЧЕМ, ПО СЛОВАМ ФЕРМЕРОВ, В ИХ ЧИСЛЕ ОКАЗАЛИСЬ И ТЕ, КТО 
СОБЛЮДАЛ ПРАВИЛА СЕВООБОРОТА.
С 2018 года рисоводы обязаны засевать от 59 % до 62,5 % площадей рисом. В Южном рисовом союзе отмечают, что вилка в 3,5 % очень маленькая. 
Те, кто недобирает в насыщении севооборота рисом или перебирает, в итоге лишены субсидий на подачу воды. Около 10 хозяйств соблюли эти ус-

ловия, но поздно подали документы. В результате, по данным председателя Кубанской ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств Виктора Сергеева, общая сумма невыплаченных субсидий составила около 25 млн руб.

В числе рисоводов, оставшихся без краевой поддержки оказался глава КФХ «Ковалев Роман Иванович». 
«Я всегда соблюдал правила севооборота, потому что заинтересован в высоких урожаях риса, сделал это и в 
текущем году. Документы на получении подал вовремя, но денег не хватило — часть хозяйств отчитались слиш-
ком поздно, на них субсидий уже не выделили. Однако потом компенсацию на подачу воды из краевого бюджета 
они все-таки получили. В результате я остался без субсидии на сумму 3,8 млн руб. В минсельхозе пообещали 
выплатить мне средства в первом квартале 2019 года»,— пояснил Роман Ковалев.

Как утверждают эксперты, правила севооборота риса направлены не только на улучшение качества почвы, но 
и подчинены стратегической задаче, поставленной администрацией края, довести валовый сбор риса в регионе 
до 1 млн тонн. В то же время с 2016 по 2018 годы посевные площади риса на Кубани сократились с 130 тыс. га 
до 117 тыс. га. При этом в крае 221 тыс. га земли пригодны для выращивания этой культуры. Соответственно, 

при соблюдении правил севооборота стоит задача высаживать от 131 тыс. га до 138 тыс. га. белого зерна ежегодно. Сокращение площадей риса во 
многом произошло из-за насыщения внутреннего рынка белым зерном, около 77 % произведенного в крае риса реализуется в стране и лишь 23 % 
продукции в виде крупы и риса–сырца вывозится за рубеж.

Эксперты отмечают, что нижнюю планку в севообороте культуры нужно опустить хотя бы до 55 % от посевных площадей вместо нынешних 59 %. 
Дело в том, что некоторые животноводческие хозяйства также выращивают и рис. У таких аграриев не получается засевать этой культурой 59-62,5 % 
земель, потому что им нужна кормовая база.

МИНСЕЛЬХОЗ РФ ПЛАНИРУЕТ 
УВЕЛИЧЕНИЕ КОНТРАКТОВ 
С ИНОСТРАННЫМИ ПАРТНЕРАМИ 
ПО ПОСТАВКЕ НУТА. СТОИТ 
ЗАДАЧА ВЫЙТИ ХОТЯ БЫ 
НА ВТОРОЕ МЕСТО В МИРЕ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ ЭТОЙ 
КУЛЬТУРЫ. СЕЙЧАС РОССИЯ 
НА ЧЕТВЕРТОМ МЕСТЕ ПОСЛЕ 
КАНАДЫ, ИНДИИ И ИНДОНЕЗИИ

НА КУБАНИ ЦЕНЫ НА ГОРОХ В 2018 ГОДУ 
ПОВЫСИЛИСЬ ИЗЗА ПЕРЕКУПЩИКОВ
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Проектные декларации на сайте: www.imperialgorod.ru. С информацией об организаторе акции, о правилах ее проведения, количестве подарков (призов), сроках, месте и порядке их получения можно ознакомиться по телефону 8 800 50-50-300. Реклама 




